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ГРУЗИЯ АЗЕРБАЙДЖАН АРМЕНИЯ СЕВЕРНЫЙ КАВКАЗ

/ЗАГНАННЫ Х ЛОШАДЕЙ ПРИСТРЕЛИВАЮТ, НЕ ПРАВДА ЛИ?
Аналитическая группа “СГ”

и о преждевременной кончи
не СН1 преувеличены - таков лейтмо- 
гив большинства комментариев об ито
гах Кишиневского саммита. Экспромт 
Бориса Ельцина - признание Россией 
твоей ответственности за существую- 
1Цие в Содружестве порядки - сбил 
накал. И даже породил некоторые на- 
лежды на решение самых наболевших 
роблем. Почти как в феврале 1994 

года в Тбилиси. Когда все наперебой 
цитировали его же слова “о доле от- 
а-тственности России за трагедию в Аб
хазии ...

Впрочем, Кишиневский саммит при 
! обом исходе дела в историю войдет. 
На корабле очень странной конструк
ции произошел бунт. Бунт, который 
[ сшил судьбу этого объединения. Вне 
.шисимости от того, сумеет Россия 
охранить сферу своих стратегических 
интересов в границах СССР 39-го или 

нет, Содружество никогда уже не бу
дет т а к и м , каким было накануне встре
чи в Кишиневе. Благодаря позиции 
Москвы. И вопреки ей.

“Уступчивость” Ельцина почему-то 
воспринимается как сенсация. Рито
рический вопрос - а что еще мог Бо

рис Николаевич противопоставить на
тиску своих коллег? Чтобы спасти и бе
ловежское детище, и место в нем Рос
сии. Лукашенко, который не сегодня- 
завтра услышит от Ельцина тарасобуль- 
бовское “я тебя породил, я тебя и убью”?
Рассуждения пытающегося подражать 
Мистеру Нет” господина Примакова?

Тексты все более напоминающего на
чинающего адвоката Ястржембского?
Аргументы, прямо скажем, не из блес
тящих. в ситуации, которой позавидовал 
бы даже Лондон в период развала Бри
танской империи. Там, наверное, и не 
мечтали о передаче Индией с Пакиста
ном такого формата прав бывшей мет
рополии, какой уступили загнанные в 
СНГ страны.

До чрезвычайного саммита СНГ ос
талось три месяца. Сейчас бессмыслен
но задаваться вопросом, успеет ли 
Кремль расхлебать хотя бы меньшую 
часть той каши, которую заварил по пе
риметру своих границ на оружейном 
масле. Конечно, нет. Разве что - снять 
остатки пенки. Демонстрируя намере
ния вернуть беженцев в Гати, посадить 
на место Смирнова, окончательно до
говориться с Абдулло Нури, перестать
пикироваться с  Киевом, заставить Сте- ____________  ,
т т п ? и П™ НЯТЬ условия Минской СНГ характеризуетсянекоторой дву- 
группы. И тянуть время. До тех пор, смыслеиностью. Единственное государ

пока - согласно старой пословице - не 
умрет или ишак, или хозяин ишака.

Впрочем, какие наши годы? Тем 
более, с одной стороны, Москва при
зывает теснее интегрироваться в рамках 
Содружества. С другой - сколачивает 
внутри него же Ъоенно-пол итическ ие 
(Россия-Беларусь) и политико-экономи
ческие (Россия-Беларусь-Казахстан- 
Кыргызстан) блоки. То ли подготавли
вая запасные позиции. То ли указывая 
всем остальным место под солнцем.

Между тем на будущем Содружест
ва обязательно скажется и ситуация в 
каждом из его составляющих. Анализ - 
пусть краткий и поверхностный - сви
детельствует об этом без обиняков.

АЗЕРБАЙДЖАН. Один из самых 
независимых членов СНГ. Находится в 
центре внимания крупнейших государ
ств и транснациональных компаний 
мира В перспективе - основной Постав
щик энергоносителей в Европу. Терри
тория свободна от пребывания ино
странных войск. Основная политичес
кая задача - урегулирование карабах
ской проблемы, проходящее под эгидой 
ОБСЕ. Сторонник регионального со
трудничества.

АРМЕНИЯ. Степень лояльности к

ство в бывшем СССР, кото
рое узаконило на своей тер
ритории российские военные 
базы. Согласие нынешних 
властей с поэтапным планом 
Минской группы по урегули
рованию карабахского кон- \ 
фликта способно спровоци-1 
ровать внутриполитический \ 
кризис со всеми исходящими 
последствиями Заслуживает 
внимания отрицателыюя по- 
зиция Президента Тер-Пет
росяна к идее присоединения 
Армении к Российско-белорус
скому союзу. Наблюдается \ 
явная заинтересованность в '■ 
региональном сотрудничест
ве.

БЕЛАРУСЬ. Видит в 
СНГ единственный 1ианс вос
становления СССР в том 
или ином виде. Находится в 
изоляции Не только от ми- \ 
рового сообщества В резуль
тате подписания соглашения 
‘‘Россия - НАТО" и договора 
с Россией о союзе преврати
лась в  буфер между Москвой 
и Западной Европой. Тесная
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[ “СЧАСТЛИВА ГРУЗИЯ, ИМЕЯ 
ПОДОБНЫХ ВАМ ЛЮДЕЙ”

А К А Д Е М И К У  Е В Г Е Н И Ю  Х А Р А Д З Е
Батоно Евгений!
Разрешите мне приветствовать 

Вас, поздравить с днем рождения и 
выразить глубокое почтение Вам, 
как великому ученому современнос
ти и общественному деятелю.

На протяжении всей своей жизни, 
батоно Евгений, Вы подаете пример, 
каким должен быть истинный граж
данин и патриот. И на этот раз Вы, 
по своему обыкновению, подали нам 
пример скромности, подлинной ин
теллигентности, того, как молча, без 
шума делать огромные дела, и на этот

|раз Вы оказались правы. Разве то 
уважение и почитание, которыми 

. Окружает тебя народ, не является 
1 само по себе более высокой оцен- 
|кой , нежели самый торжественный 
^обилей? Постараюсь вместить в этом

маленьком письме слова, которые я 
должен был сказать Вам на юбилее: 
почитаю за счастье, что на протяже
нии лет был рядом с Вами в таком 
большом деле, как поддержка грузин
ской науки и ее представление за ру
бежом. Я всегда восхищался, с каким 
талантом, трудолюбием и .бескорыс
тием Вы служили науке и Вашему 
народу, как воспитывали и воспиты
ваете поколения, как были и есть 
сегодня для них великим учителем и 
нравственным примером.

Желаем здоровья и бодрости.
Счастлива Грузия, имея подобных 

Вам людей.

Э.ШЕВАР, 1Е/

За м ирны й К а вказ

И

КОНКУРС ЖУРНАЛИСТОВ ПОЛУЧАЕТ 
ВСЕ БОЛЬШУЮ ПОДДЕРЖКУ

“С1 ” уже не раз публиковала сообщения о ходе подготовки к кон
курсу журналистов ‘За мирный Кавказ”, который инициирован со- 

чиной в Тбилиси Ассоциацией русскоязычных журналистов Закав
казья. На днях президент Ассоциации Серго Прангишвили получил 
письмо от президента Чеченской Республики Ичкерия Аслана Масха
дова. В нем, в частности, говорится:

“Уважаемые дамы и господа - организаторы и участники Международ
ного конкурса “За мирный Кавказ !

С чувством глубокого удовлетворения узнал о Вашей инициативе, на
правленной на нормализацию обстановки на Кавказе и Закавказье.

Международный конкурс “За мирный Кавказ”, несомненно, сыграет 
-о/помную роль в деле укрепления мира в нашем регионе, и потому в это 
неспокойное время он приобретает особую значимость.

В истории чеченцев нет ни одного случая, чтобы мы посягали на свобо
ду других народов или территориальную целостность других государств.

Принципы справедливости, взаимоуважения, взаимопомощи и мило
сердия являются для нас священными, и потому мы осуждаем любые фор
мы насилия, вели и будем вести беспощадную борьбу с этим злом.

Мы очень благодарны журналистам, утверждающим Добро на земле.
Имена Ваших коллег, погибших во имя правды в русско-чеченской 

войне, навсегда останутся в наших сердцах.
Уважаемый господин С.Прангишвили!
Довожу до Вашего сведения, что мной предоставляется Вам право объ

явить участникам конкурса “За мирный Кавказ” об учреждении Специаль
ного приза Президента Чеченской Республики Ичкерия тому автору или 
группе авторов, чей материал на тему Матери Кавказа против войны” 
будет признан лучшим.

Выделяя именно эту тему, исхожу из того, что какой бы национальнос
ти, вероисповедания или цвета кожи ни был человек, какими бы полномо
чиями он ни обладал - просьба матери для него должна быть священна. И, 
разумеется, ни одна мать никогда не пожелает, чтобы убивали детей, что
бы в поисках еды и жилья люди метались по свету, чтобы творилось зло на 
земле.

Искренне желаю Вам осуществить задуманное.
С пожеланием Вам всего доброго.

Президент Чеченской Республики Ичкерия
А.Масхадов. 

30 сентября 1997 года, г.Грозный”

ГРУЗ И Н С К И Й  НАРОД В О З Д В И Г  ПАМ Я ТНИ К 
С В О Е М У  С Л А В Н О М У  СЫНУ

30 октября в Батуми торжественно открыт памятник известно
му общественному деятелю, борцу за единство и могущество Гру- 

■щи Мемеду Абашидзе.
Чтобы принять участие в церемонии открытия памятника и 

почтить память славного патриота, в этот день в Батуми прибыли 
Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе, председатель Парламента 
[Зураб Жвания, Государственный министр Нико Лекишвили, пред- 

авители властей, науки, культуры Грузии.
В Батумском аэропорту почетных гостей встретили Председа

тель Верховного Совета Автономной Республики Аджария Аслан 
'Абашидзе, представители властей автономной республики.

На центральной площади Батуми состоялась торжественная цере
мония открытия памятника Мемеду Абашидзе, на которой, несмотря 
на проливной дождь, собралось множество батумцев и приглашенных 
гостей. Затем праздник переместился в Батумский театр, где состоялся 
торжественный вечер, посвященный этому знаменательному событию.

На вечере с речью выступил Президент Грузии Эдуард Ше
варднадзе (Речь Эдуарда Шеварднадзе предлагаем в следующем 
номере газеты).

САКИНФОРМ
______________  Репортаж из Батуми нашего собкора - на 8-й стр. ^

НОВОСТИ!. ДОСТОЙНЫЕ ПЕЧАТИ!
И ЗБ РА Н  Н А РО Д Н Ы Й  ЗА Щ И ТН И К ГРУ ЗИ И

На пленарном заседании 29 октября Парламент 
Грузии наконец избрал народного защитника 

Первым народным защитником Грузии будет | Давид Саларидзе. 50-летний Давид Саларидзе, те
перь уже бывший начальник Государственной 
налоговой инспекции, избран на должность на
родного защитника Грузии сроком на 5 лет.

Следует отметить, что вопрос избрания народ
ного защитника стоял в повестке дня почти полто
ра года Парламент отверг несколько кандидатур. 
На пленарном заседании кандидатура Саларидзе фак
тически не рассматривалась. Парламент избрал его 
абсолютным большинством в 183 голоса

Давид Саларидзе выразил Парламенту благо
дарность за большое доверие. “Это огромная от

ветственность, и в сотрудничестве мы вместе преодолеем труднос
ти”, - заявил он.

САКИНФОРМ

ДИРЕКТОРАТ ВСЕМИРНОГО БАНКА ПО-ПРЕЖНЕМУ ОДОБРЯЕТ 
ВЗЯТЫЙ ГРУЗИЕЙ КУРС РЕФОРМ

г

Неоднократно выраженную этой 
авторитетной международной финан
совой организацией позицию вновь 
подтвердил Президенту Грузии Эду- 

ду Шеварднадзе на состоявшейся 
октября встрече вице-президент 

Всемирного банка Иоганн Линн.
На встрече, в которой приняли учас

тие Государственный министр Нико 
Лекишвили, руководители' ведомств 
экономического профиля страны, де
тально рассматривались ход политико- 
экономических преобразований в Гру
зии и разработанные в их поддержку 
Всемирным банком программы.

Вице-президент Всемирного банка 
отметил также, что его финансовый 
институт вместе с международными 
организациями работает над нрограм-

мой реабилитации инфраструктур 
конфликтных очагов в Грузии, ко
торая будет осуществлена в ближай
шем будущем.

Пресс-служба Президента 
Грузии - САКИНФОРМ

В ЗОНЕ КОНТРОЛЯ 
РМС ПРОЗВУЧАЛИ 
НОВЫЕ ВЗРЫВЫ

Два взрыва прозвучало вчера в 
селе Джварзема Цаленджихского 
района, что расположено в 8 кило
метрах от Гэльского района, в 24- 
километровой зоне безопасности 
Российских миротворческих сил, 
сообщил Прайм-Ньюс дежурный 
полиции Цаленджихского района.

В промежутке между часом и дву
мя часами дня взорвались два взрыв
ных устройства, одно вблизи от сель
ского рынка, другое в здании адми
нистрации поселкового энергоснаб
жения. Вследствие первого взрыва 
легкие ранения получили две жен
щины. От второго взрыва никто не 
пострадал.

Это уже третий случай, когда в 
зоне контроля РМС взрываются 
взрывные устройства.

ЦХИНВАЛЬСКИЙ РЕГИОН ВКЛЮЧЕН В ЕДИНУЮ 
СИСТЕМУ ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЯ ГРУЗНИ

энерг
1. 7

После 21-дневного энергетического кризиса в Цхинвали возобновилась 
подача электроэнергии. 7 октября текущего года впервые за последние 
четыре года Россия прекратила бесперебойную подачу электроэнергии в 
Цхинвали. Задолженность Цхинвальского региона России за этот период 
превысила 4 миллиона долларов, и этот долг российская сторона возложила 
на Грузинское правительство.

Грузия была готова покрыть эту задолженность после политического 
урегулирования грузино-осетинского конфликта. Чибирову не удалось ре- 
шить вопрос подачи электроэнергии в Москве.
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А ЗЕ Р Б А Й Д Ж А Н

С отруд ничество В Сенате СШ А
ЗА ТРАНСФОРМАЦИЮ ЧЭС 

В МЕЖДУНАРОДНУЮ РЕГИОНАЛЬНУЮ  
ОРГАНИЗАЦИЮ

ТУРАН. В Киеве состоялось десятое заседание Совета ми
нистров иностранных дел Черноморского Экономического Со
трудничества.

На заседании были обсуждены вопросы о преобразовании 
ЧЭС в региональную эконом ичес^ю  организацию. Как сооб
щила пресс-служба МИД Азербайджана, на заседании были 
также обсуждены вопросы о Черноморском банке торговли и 
развития, сотрудничестве стран региона в вопросе по реабил
итации Черного моря, перспективе торгового законодательст
ва, сотрудничестве правоохранительных органов стран-участ- 
ниц по борьбе с незаконным оборотом наркотиков и другие.

Азербайджан на заседании представлял глава МИД Гасан 
Гасанов. В своем выступлении он заявил о необходимости 
трансформации ЧЭС в международную региональную органи
зацию.

Касаясь проектов сотрудничества стран региона, он выде
лил проект по воссоединению энергосистем, который позво
лит включить регион в трансевропейские транспортные се ти ..

З а ко н о тв о р ч е ство
З А К О Н О П Р О Е К Т  

“ О  ГРАЖ ДАНСТВЕ" 
ПРЕДСТАВЛЕН НА 

О Б С У Ж Д Е Н И Е  М И Л Л И  
М Е Д Ж Л И С А

ТУРАН. На объединенном засе
дании постоянных парламентских 
комиссий по вопросам прав челове
ка и государственному строительст
ву было принято решение направить 
на обсуждение Милли Меджлиса 
законопроект “О гоажданстве Азер
байджанской Рсепуслики”

Было сообщено, что законопро
ект получил положительную оцен
ку со стороны Европейского Сове
та и Верховного Комиссариата ООН 
по Правам человека.

В работе заседания участвовал 
также сотрудник представительства 
Верховного Комиссариата ООН по 
делам беженцев Мустафа Хазри. По 
его словам, обсуждаемый законопро
ект - лучший в странах СНГ.

Б Щ Т  РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ 
РАТИФ ИКАЦИИ Н ЕФ ТЯН Ы Х  

КОНТРАКТОВ, ПОДПИСАННЫХ В США
ТУРАН. Нефтяные контрак

ты, подписанные в ходе визи
та Президента Гейдара Алиева 
в США летом нынешнего года, 
представлены для утвержде
ния в Милли Меджлис. Через 
10 дней парламент начнет по
очередное рассмотрение и 
ратификацию этих контрактов, 
сообщил ТУРАН первый вице
с п и ке р  парл ам ента  Ариф 
Рагимзаде.

Первого августа 1997 года 
в Белом Доме были подписа
ны три контракта между ГНКАР 
и американскими нефтяными 
компаниями: на структуру “На
хчыван” с Еххоп (стоимость 
проекта - два миллиарда дол
ларов), на месторождение “Аб- 
шерон” - с СЬеугоп (стоимость 
проекта около четырех милли
ардов долларов), на местор
ождение “Огуз” - с компанией 
МоЬП (стоимость проекта два 
миллиарда долларов).

ПАРЛАМЕНТ ПРИНЯЛ 
ЗАКОНЫ "ОБ УБЕЖИЩЕ' И 

"ОБ УВЕКОВЕЧИВАНИИ 
ПАМЯТИ ПОГИБШИХ ЗА 

РОДИНУ"
ТУРАН. На заседании Милли 

Меджлиса депутаты приняли во 
втором чтении два законопроекта: 
“Об убежище”, “Об увековечивании 
памяти погибших за Родину”.

ГО СБЮ ДЖ ЕТ НА 1998 
ГО Д  Б УД Е Т  

П РЕД СТАВ ЛЕН  НА 
ОБСУЖ ДЕНИЕ 

ТУРАН. Законопроект “О го
сударственном бюджете на 1998 
год” будет представлен на обсуж
дение Милли Меджлиса в сере
дине ноября. Об этом в беседе с 
журналистами сообщил спикер 
парламента Муртуз Алескеров.

Согласно законодательству, 
этот законопроект должен был 
быть представлен до 1 сентя
бря этого года. Однако до сих 
пор высший исполнительный 
орган страны не представил 

^?го в Милли Меджлис. ^

ЕЛЬЦИН ОБЕЩАЛ 
НАКАЗАТЬ СВОИХ 

ВОЕННЫХ
ТУРАН. Президент страны 

Гейдар Алиев принял находя
щихся в Баку членов постоян
ной комиссии Межпарламент
ской Ассамблеи СНГ (МПА СНГ) 
по социальной политике и пра
вам человека.

Председатель комиссии Са- 
фияр Мусаев рассказал о двух
дневной работе комиссии, ко
торая охватила 10 вопросов, 
связанных с законодательством 
в социальной сфере.

В сво ю  очередь , глава 
Азербайджана проинформиро
вал гостей об итогах Кишинев
ского саммита СНГ. По его сло
вам, в течение трех часов на 
закрытом заседании “впервые 
за всю историю СНГ состоялся 
острый и откровенный разго
вор .

По мнению Алиева, союзьЧ 
“двух” или “четырех” в рамках 
.СНГ нарушают принцип равно
правия государств-членов орга
низации и осложняют отноше
ния в Содружестве. “Имперские 
отношения должны быть исклю
чены, взаимные связи стран 
должны строиться на основе 
равноправия” , - сказал Алиев.

Алиев сообщил также, что 
Борис Ельцин заявил о своем 
намерении наказать военных, 
виновных в незаконных постав
ках вооружений в Армению.

СЛУШАНИЯ О СТРАТЕГИЧЕСКИХ ИНТЕРЕСАХ 
США В РЕГИОНЕ КАСПИЙСКОГО МОРЯ

ТУРАН. Экономические и 
с тр а те ги ч е ски е  интересы  
США в зоне Каспийского моря 
- такова тема слушаний, со
стоявшихся 23 октября в под
комитете по Международной 
экономической политике ко
митета по Международным 
отношениям Сената США.

Как сообщает вашингтон
ский корреспондент ТУРАН, 
сенаторы Хагель из Небрас
ки и Броунбэк из Канзаса 
председательствовали на 
слушаниях, проходивших в 
трех секциях. С заявления
ми вы ступил и : С тю арт 
Айзенш тадт -заместитель 
госсекретаря США по эконо
мическим вопросам, Лоренс 
Иглбергер - старший советник 
по внешней политике, Чарльз 
Питман - президент А т о с о  
Еигаз1а Ре1го1еит Сотрапу.

Айзенштадт отметил, что 
США имеют пять основных 
внешнеполитических интере
сов в регионе Каспия. “Это 
независимость и суверенитет 
новы х независим ы х го с у 
дарств; содействие в урегу
лировании региональных кон
фликтов; увеличение источни
ков м ирового потребления 
энергии; продолжение под
держки американских ком 
паний (работаю щ их в р е 
гионе); продолжение давления 
на иранский режим с целью 
изм енения  неприем л ем ой  
практики”.

Айзенш тадт сказал , что 
региональные конфликты в 
Нагорном Карабахе, Абхазии 
и Чечне имеют негативное 
влияние для успешного разв

ития энергетики региона.
По его словам, конфликт в 

Нагорном Карабахе способству
ет политической нестабильности 
в Азербайджане и является серь
езным препятствием на пути неф
тепровода из Азербайджана чер

ез Армению на Запад. Если кон
фликт будет улажен, то можно 
будет построить нефтепровод 
через Армению и таким образом 
улучшить отнош ения между 
Арменией и Турцией. “США про
должают давление на Турцию с 
тем, чтобы она открыла границы 
с Арменией и сыграла свою по
зитивную роль в урегулировании 
конфликта в Карабахе” , - отме
тил Айзенштадт.

Заместитель госсекретаря 
отметил, что США поддержива
ют вариант м ноголинейного  
нефтепровода в регионе. “США 
поддерживают вариант Баку- 
Джейхан как один из маршру
тов нефтепровода” , - сказал он.

Касаясь вопроса о юриди
ческом  ста тусе  Каспия, 
Айзенштадт сказал, что прави
тельство США призывает пять 
прибрежных стран принять та
кой статус м оря, которы й 
включал бы “раздел морских 
ресурсов” . Он призвал Баку и 
Ашхабад начать переговоры, 
чтобы уладить свои разно
гласия.

В конце своего выступления 
Айзенштадт заявил, что “адми
нистрация поддерживает от

мену 907-й поправки” . “Это 
ограничение нашей помощи 
не дало положительного 
эффекта в вопросе урегу
лирования нагорно-кара 
бахского конфликта и суще
ственно ограничило наши 
возможности как незаинтер
есованной стороны” .

На слушаниях было так
же объявлено, что супруга 
Президента Хиллари Клин
тон п о с е ти т  в ноябре 

Казахстан, Кыргызстан и Узбе
кистан. Вновь назначенный по
сол в Новых Независимых Го
сударствах Стив Сестанович 
посетит страны Кавказа и Цен
тральной Азии на следующей 
неделе. Секретарь по энерге
тике Фредерико Пена надеет
ся посетить Баку и Ашхабад б» 
начале ноября. Советник Де
партамента коммерции Ян Ка- 
лицки посетит регион в бли
жайшие месяцы.

Было также сообщено, что 
высокопоставленная делегация- 
по вопросам интеграции прове
дет диалоги на темы энергетики 
в Азербайджане и Туркмениста
не этой осеньйэ.

В ЯНВАРЕ 1998 ГОДА АЗЕРБАЙДЖАН СТАНЕТ  
ЧЛЕНОМ СОВЕТА ЕВРОПЫ, СЧИТАЕТ СПИКЕР 

МИЛЛИ МЕДЖЛИСА
ТУРАН. “Я считаю, что в январе 1998 года Азербайджан будет принят в Совет Европы”, 

- заявил в беседе с журналистами спикер Милли Меджлиса Муртуз Алескеров.
Как известно, в январе будущего года вопрос о принятии Азербайджана в Совет Европы 

будет обсуждаться этой организацией. По словам спикера, правовой и политический коми
теты Совета Европы уже представили свои доклады по Азербайджану. ‘Оба комитета поло
жительно оценили политическое положение в Азербайджане”, - сказал спикер.

Наряду с этим, отметил Муртуз Алескеров, Азербайджан в скором времени при
соединится к Европейской Конвенции по правам человека.

Что касается отмены смертной казни, то этот вопрос будет обсуждаться в Милли 
Меджлисе. Однако, считает спикер, Азербайджан сначала должен взять на себя обя
зательства о неприменении смертной казни до 2005-го года. Лишь после этого может 
быть решен вопрос о замене смертной казни пожизненным заключением. 5 /

Горячая то чка

ГРУППА ВЫСОКОГО ПЛАНИРОВАНИЯ ОБСЕ ЗАВЕРШИЛА 
ОЗНАКОМИТЕЛЬНУЮ ПОЕЗДКУ В ПРИФРОНТОВЫЕ РАЙОНЫ
ТУРАН. Из поездки по ряду прифронтовых оценку возможной буферной зоны. Кроме того, 

районов Азербайджана возвратилась Группа вы- в ходе пребывания в прифронтовой зоне, ГВП
овых 

руппа вы
сокого планирования (ГВП) ОБСЕ. Поездка но
сила ознакомительный характер с целью разр
аботки мер по разведению воюющих сторон.

Как сообщил агентству ТУРАН личный пред
ставитель действующего председателя ОБСЕ 
в регионе Анджеи Каспршик, ГВП ОБСЕ озна
комилась с ситуацией на обширной территории 
по всей линии противостояния от Тер-Тера до 
Горадиза. В случае подписания мирного поли
тического договора, в этой зоне между воюю
щими сторонами будут размещены междунар
одные миротворческие силы.

Анджей Каспршик сообщил также, что ГВП 
изучила военно-технические вопросы и провела

обсудила вопрос разминирования. С этой целью 
представители ОБСЕ ознакомились с планами ра
зминирования обеих воюющих сторон.

По словам Каспршика, военные ОБСЕ высо
ко оценили помощь, оказанную ей Министерст
вом обороны Азербайджана в ходе ознакоми
тельной поездки по прифронтовой зоне.

24 октября утром члены ГВП ОБСЕ обсудили 
с министром обороны Сафаром Абиевым итоги 
своей поездки. Сегодня же миссия ГВП ОБСЕ 
покинет Ба

ГВП
г ьаку. 
ОБСЕ прибыла в Баку 21 ̂ го октября. В

, Фран-ее составе - военнослужащие из России 
и Ирлции, Турции, Дании и Ирландии.

В Т Б И Л И С И  С О С ТО И Т С Я  
ЗА С Е Д А Н И Е  М И Н И С Т РО В  

О БО РО Н Ы  С Н Г
ТУРАН. Очередная вст^е1ча ми

нистров обороны стран СНГ состо
ится в ноябре сего года в Тбилиси, 
об этом агентству ТУРАН сообщили 
из военных источников в Москве.

В ходе встречи будут обсуждены 
проблемы интеграции в военной об
ласти, программа военного сотрудни
чества стран СНГ, а также концеп
ция режима и охраны внешних гра
ниц Содружества. В повестку дня за
седания предполагается включить и 
вопрос создания на постоянной ос
нове подразделений быстрого реаги
рования для миротворческих коали
ционных сил.

✓—

СТАЛИ ИЗВЕСТНЫ ПОБЕДИТЕЛИ ТЕНДЕРОВ
ПО ВЫЯВЛЕНИЮ КОНСУЛЬТАНТОВ

ТУРАН. Победителем тендера по выявлению консультанта 
для создания ассоциаций пользователей водными ресурсами, 
проводимым Центральным органом управления проекта (ЦОУП) 
в рамках приватизации шести сельскохозяйственных предпри
ятий Азербайджана, стала французская компания “8огесо". Кон
сультантом же Агропромбанка по сельхозкредитам будет спе
циалист компании  7ГС ”. Представитель турецкой компании  
А дпп" будет консультировать Агропромбанк по  созданию фи

нансовых, бухгалтерских и  информационных систем.
Как сообщ или ТУРАН в ЦОУП, если дополнительные перего

воры с этими компаниями пройдут успеш но, то с  ними будут 
заключены соответствующие4 договора.

Для создания ассоциаций водопользователей проектом пред
усмотрено выделение средств на сумму 1,46 млн. долларов. 
Каждый консультант Агропромбанка обойдется приблизитель- 
(Ю в 40 тысяч долларов.

П Я Т Ы Й  С Ь Е З Д - И Я С Ш Г  
Я Ш Л  С В О Ю  Р А Б О Т У
ТУРАН. Начал свою работу пя

тый (программный) съезд партии 
“Мусават”. На съезде присутствует 
309 делегатов из 72-х районных 
отделений партии. В повестке дня 
съезда -'обсуждение проекта новой про
граммы партии, а также общественно- 
политической ситуации в стране.

Партия “Мусават” была создана 
в начале нынешнего века. Ее пер
вый съезд состоялся в 1917 году.

“Мусават” стоял у истоков создания 
Азербайджанской Демократической 
Республики - первого независимого азер
байджанского государства, просущест
вовавшего с 1918 по 1920 годы. После 
оккупации Азербайджана Красной 
Армией, “Мусават” ушла в подполье, а 
часть ее членов эмигрировала.

Деятельность партии 
Азербайджане была восстановлена 
в 1992 году. В настоящее, время 
“Мусават” - одна из ведущих оппо
зиционных партий в стране.

П Л ЕН УМ  СОЦИ АЛ- 
Д Е М О К Р А Т О В  ОДОБРИЛ  

И Д ЕЮ  С О ЗД А Н И Я  БЛОКА  
“ С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К И Й  

А ЗЕ Р Б А Й Д Ж А Н ” 
ТУРАН. 26 октября состоялся 

пленум ЦК социал-демократической 
партии Азербайджана. Был^обсуж- 
цены ситуация в стране и вопрос о 
создании совместно с коммуниста
ми блока “Социалистический  
Азербайджан”. Пленум принял реш
ение, в котором дана положитель
ная оценка идее создания подобного 
блока.
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ГЕЙДАР АЛИЕВ ПРИНЯЛ ПРЕЗИДЕНТА НЕФТЯНОЙ 
КОМПАНИИ 11Г10СА1.

ТУРАН. Президент Гейдар Алиев принял президента американской нефтяной компании 11М- 
ОСА1. Джона Аймла.

Стороны обменялись мнениями относительно начала добычи нефти в рамках “контракта 
века” на месторождении “Чираг” . Гейдар Алиев отметил, что празднования по случаю первой 
нефти в рамках этого контракта назначены на 12 ноября и глава 1)МОСА1_ - в числе приглашен
ных.

Гейдар Алиев высказал мнение, что нефтепровод из Баку в порт Супса позволяет ставить 
вопрос о транспортировке в Европу по этому маршруту не только азербайджанской, но и 
нефти из Центральной Азии.

В свою очередь, Джон Аймл поддержал идею прокладки нефтепровода Баку-Джейхан. При 
этом он выразил надежду, что наряду с нефтепроводом Азербайджан начнет прокладку и 
газопроводов для экспорта своего газа в Турцию и Западную Европу.
ЦМОСАцР ев п°Д чеРкнУл> чт0 Азербайджан придает важное значение сотрудничеству с

ПЕРВЫЙ Л О Т  АЗЕР БАЙ Д Ж АН С КО Й  НЕФ ТИ  П Р О Д А Н .
П О  ЦЕНЕ 130 Д О Л Л А Р О В  ЗА ТО Н Н У

ТУРАН. Кто б уд
эроа

ет первым 
айджанскойпокупателем азер 

нефти? Отвечая на этот вопрос 
начальник Управления внешне
экономических связей ГНКАР 
Эльшад Насиров, ответствен
ный за импортно-экспортные 
эперации, сказал, что в резуль- 
гате проведенного  тендера 
эоссийская компания Ш КоП 
ггала покупателем первого лота 
объем нефти транспортируе

мой в Россию за октябрь-нояб
рь) азербайджанской нефти.

Компания ШКоН за каждую 
тонну азербайджанской нефти 
будет платить 130 долларов, то 
есть Азербайджан за каждый 
баррель своей нефти получит 
чистый доход в размере 17,71 
доллара.

В свою очередь, президент 
ГНКАР Натиг Алиев добавил, 
что в проведенном  тендере

•иним али участи е  члены 
и компании, имеющие 

огромный опыт в продаже сы
рой нефти. “Предложенный ими 
чистый доход за тонну азер
байджанской нефти колебался 
от 108 до 118 долларов, поэто
му было принято предложение 
российской компании” , - сказал 
Алиев. Президент ГНКАР счита
ет, что для начала это очень хо
рошие результаты.

ТОРЖЕСТВА ПО СЛУЧАЮ ДОБЫЧИ “РАННЕЙ” КОНТРАКТНОЙ 
НЕФТИ СОСТОЯТСЯ 12 НОЯБРЯ

Между тем, как сообщили в Азербайджанской меж
дународной операционной компании (АМОК), реаль
ная добыча “ранней” нефти может начаться и рань- 

осударственной неф- ше 12 числа: в конце октября либо в первые дни 
пнской республики ноября. Правительство Азербайджана пригласило 
его словам, перво- принять участие в торжественной церемонии перво

го вице-премьера РФ Бориса Немцова, а также вы
сокопоставленных представителей других стран и 
компаний.

ТУРАН. День начала добычи “ранней” контракт
ной нефти с месторождения Чираг в Азербайджа
не решено отметить 12 но '  
общил помощник п 
тяной компании 
(ГНКАР) Рафиг Абдуллаев

ноября текущего года, со- 
ентаГос

йджанской республики 
з. По его словам, перЕ 

начально планировалось отметить этот день 7 но
ября, однако из-за организационных трудностей 
было решено отложить эту дату на несколько дней.

ОТКРЫТ СПЕЦИАЛЬНЫЙ ТАМОЖЕННЫЙ ПУНКТ ДЛЯ АМОК
ТУРАН. На главной базе 

АМОК вблизи завода”Шельф- 
п р о е ктстр о й ” состоял ось  
официальное открытие тамо
женного пункта “Сахил” .

Здесь будут проходить та
моженный контроль техника, 
оборудование и т.д., предна
значенные для АМОК.

Выступивший на церемонии 
открытия первый вице-прези
дент Арт Макхаффи сказал, что 
открытие специального тамо
женного пункта позволит уско
рить работы в рамках “контрак
та века” , сократив время про
хождения таможенного контроля.

Новый таможенный пункт ос

нащен всем необходимым,в 
соответствии с мировыми стан
дартами.

В церемонии открытия тамо
женного пункта “Сахил” прини
мал участие председатель Го
сударственного таможенного 
ко м и тета  А зербайдж ана  
Камаледдин Гейдаров.

ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ ЭТОГО ГОДА ПРИБЫЛЬ “КАСПМОРНЕФТЕФЛОТА 
СОСТАВИЛА 39,5 МИЛЛИАРДА МАНАТ

ТУРАН. За 9 месяцев этого года “Каспморнеф-
тефлот” (подразделение ГНКАР) получил прибыль 
в размере 39,5 млрд. манат. Как сообщил ТУРАН 
заместитель директора по экономике управления 
“Каспморнефтефлота Джабраил Махмудов, в 1997 
году это ведомство заключило 21 договор с ГНКАР, 
и по одному с АМОК и КМ НК. За отмеченный пе
риод по этим договорам было оказано морских 
услуг на сумму 228 млрд. манат, что на 18,7% боль
ше запланированного. Из этой суммы на долю неф
тяных консорциумов приходится 47,2 млрд. ма

нат. За этот период фактически было перевезено 
347 тыс. тонн грузов, что на 15,9% больше заплани
рованного.

По словам Махмудова, дебиторские и креди
торские долги управления составили соответ
ственно 234 млрд. манат и 142 млрд. манат.

На балансе “Каспморнефтефлота” находятся 
316 судов. Из них в эксплуатации - 233, на ре
монте - 57. Еще 11 судов ожидают ремонта. Кро
ме этого 11 судов арендуется АМОК, а 15 дру
гих судов из-за износа планируется списать.

ПРЕЗИДЕНТ СТРАНЫ ПРИНЯЛ МИССИЮ 
МЕЖДУНАРОДНОГО ВАЛЮ ТН О ГО  ФОНДА
ТУРАН. Обсуждению нового Алиев отметил, что все рефор-

меморандума о взаимопони
мании между Международным 
валютным фондом и Азербайд
жаном на следующий год была 
посвящена встреча Президен
та страны Гейдара Алиева с на
ходившимся в Азербайджане 
главой миссии МВФ Анри Лори.

Выступая Лори сообщил, что 
в ходе двухнедельного пребы
вания миссии в Азербайджане, 
они согласовали с Кабинетом 
министров новую программу 
структурных преобразований. Как 
считает Лори, наиболее позитив
ным фактором в стране является 
достижение низкого уровня ин
фляции и проводимая правитель
ством жесткая финансовая поли
тика, что дает возможность нача
лу роста экономики. 
у ^ В  свссвою  очередь , Гейдар

мы, проходящие в республике, 
проводятся  ком пл ексно . В 
частности, наряду с процессом 
приватизации, создается соот
ветствующая законодательная 
база экономических реформ. 
Все это стало возможным бла
годаря достигнутой внутрипо
литической стабильности, за
явил Президент. Выразив по
л о ж ител ьное  отнош ение к 
новой программе, он подчерк
нул готовность Азербайджана 
четко исполнять заложенные в 
ней обязательства, так же как 
и МВФ должен выполнять свои 
обязательства. “ Госбюджет 
стра н ы  был п о д гото вл е н  
давно, но после вашего визи
та он будет пересмотрен и до
работан” , - сказал глава госу
дарства. А

—  -   —     —

С РОССИЕЙ - БЕЗ РОССИИ

БЕРЛИНСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ОТКРЫЛО 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО В БАКУ

ТУРАН. В Баку состоялось открытие представительства Берлинского 
муниципального предприятия водоснабжения и канализации Берлинер 
Вассер Бетрибе’УБВБ). Открывая церемонию, председатель правления этой 
кампании Бертран Вичурик, сообщил, что посте двухлетней плодотворной рабо
ты с Алшеронской региональной водной компанией (АРВК) открытие предста
вительства послужит стимулом дальнейшему сотрудничеству. В частности. БВБ 
хотел бы участвовать в реконструкции канализационной системы столицы.

В свою очередь, мэр Баку Рафаэль Аллахвердиев высоко оценил опыт и 
инициативу немецкой кампании. По завершению церемонии состоялось 
подписание соглашения о сотрудничестве между БВБ и АРВК. На церемо
нии присутствовал депутат бундестага от ХДС, эксперт по экономическим 
вопросам Вилли Виммер и сотрудники посольства Германии в Азербайд
жане.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ИТАЛЬЯНСКОЙ КОМПАНИИ Ш1 
ПОСЕТИЛИ СТРАНУ

ТУРАН. 21-22 октября Баку посетила делегация итальянской компании 
ПаНап Сгоир 1К1 во главе с руководителем отдела по Восточной Европе 
г-ном Ости. Целью визита было определение перспектив сотрудничества 
с Азербайджаном.

Делегация встретилась с вице-премьером Абидом Шарифовым, мини
стром экономики Насруллаевым, министром сельского хозяйства Алие
вым, министром транспорта Ахмедовым, председателем А ЗА Л  Аскеро
вым и вице-председателем Госкомимущества Нуриевым. На встречах об
суждались возможности сотрудничества в различных областях: энерге
тики, транспортировки, гражданской авиации, телекоммуникации, пере
работки продуктов, совместных сельскохозяйственных проектов.

НаНап Сгоир Ш1 - государственная акционерная холдинговая компания с 
годовым оборотом 22 млрд. долларов. В компании работает 136 тысяч чело
век, и она входит в число 264 компаний, среди них АпзаШо, А1ета, Га1а, Оге, 
5̂р 1, АидизШ, -которые заинтересованы в сотрудничестве с Азербайджаном.

ГЕРМАНИЯ ФИНАНСИРУЕТ 1 
РЕКОНСТРУКЦИЮ  

АЭРОПОРТА “БИНА” 
ТУРАН. Правительство Германии, в 

рамках межправительственного соглаше
ния с Азербайджаном, финансирует про
грамму “реконструкции аэропорта 
“Бина’ . Программа состоит из двух фаз. 
По первой аэропорт будет оснащен со
временной телефонной станцией с ус
тановкой фиброогтгического кабеля, ра
диолокационной станции УОК/ОМЕ, 
метеорологическим оборудованием для 
взлетно-посадочной полосы N2 (ВПП), 
реанимационной машиной и запчастя
ми светосигнального оборудования для 
ВПП фирмы “Сименс”. Стоимость про
екта - 10 млн. марок. По первой фазе 
был проведен тендер, победителем ко
торого стала немецкая фирма “Алка
тель”. Для оснащения современной те
лефонной станции задействована фир
ма “Сименс”.

По второй фазе будет выполнено 
строительство рубежной дорожки 
ВПП-2 - стоянка одного самолета 
Боинг-747, реконструкция существую
щих рубежных дорожек, замена обо
рудования эксплуатационной канал иза- 
ционно-насоснои станции и работы по 
отводу грунтовых вод. Стоимость про
екта - 14 млн. марок.

В настоящее время немецкая кон
салтинговая фирма “Дорш Консалт” 
подготавливает техническую докумен
тацию для проведения тендера по втол

Ариф УСЕЙНОВ, 
ПРАЙМ-НЬЮС

БАКУ. 30 октября. Недавний сам
мит в Кишиневе глав государств СНГ, 
по характеристике большинства обо
зревателей российской прессы, мог бы 
стать последним в истории Содруже
ства.

Однако это не означает, что на сле
дующем, внеочередном, саммите, гла
вы государств, не дождавшись от Бо
риса Ельцина радикальных перемен в 
налаживании взаимодействия между 
странами, согласятся с идеей “Про
странство СНГ - зона жизненных ин
тересов России”. Президенту России 
пришлось столкнуться с неожиданным 
сопротивлением глав государств и вы
слушать не менее нелицеприятные от
кровения по поводу того, что государ
ства Содружества - Азербайджан, Гру
зия, Молдова, Украина. Беларусь. 
Казахстан, Узбекистан, Туркменистан 
и Кыргызстан - пожелали бы строть  
добрососедские отношения с Москвой 
без ее домогательств на суверенитет 
независимых государств. В этой де
вятке есть группа стран (Азербайджан, 
Грузия, Молдова, Украина), которая 
выступает с серьезными претензиями 

России из-за проведения ею поли
тики “двойного стандарта”. На Ки
шиневском саммите, как известно, 
кремлевскую политику однозначно 
поддержали лишь Армения и Тад
жикистан.

Складывающаяся ситуация во взаи
моотношениях России с остальными 
государствами СНГ имеет существен
ный изъян: Кремль до сих пор не вы
работал четкую и однозначно добро
соседскую и взаимовыгодную полити
ку в отношении своих партнеров по 
Содружеству. Наиболее сложные отно
шения сложились с республиками За
кавказья. что дало повод Президенту 
Казахстана Нурсултану Назарбаеву за
явить: “Мы не понимаем, почему Рос
сия вооружает одну республику, натрав
ливая ее’ против другой. Мы также не 
понимаем, на чем основаны требова
ния России заняться охраной внешних 
государств Содружества”. Хотя Борис 
Ельцин заявил, что Россия никакой 
роли в конфликтах на территории 
Азербайджана, Грузии и Молдовы не 
играет, Президент Азербайджана Гей
дар Алиев заявил на текущей неделе 
представителям Межпарламентской 
Ассамблеи государств СНГ: “Мы не 
можем понять, для чего и против кого

Россия вооружает Армению?” К сло
ву сказать, 70 процентов командного 
состава на военных базах России в Ар
мении являются лицами армянской на
циональности, не имеющие россий
ского гражданства.

То, что произошло в Кишиневе, 
не является расколом, но случившее
ся больше, чем раскол. Из 800 доку
ментов, принятых главами государств 
за время существования СНГ, ни один 
не сыграл позитивную роль в улучше
нии политических и экономических 
отношений России с государствами 
СНГ. Напротив, они ухудшились на
столько, что эти государства вынуж
дены были развивать политические и 
экономические связи с США, Евро
пой, НАТО. Нурсултан Назарбаев 
назвал происходящее “нормальным 
явлением, так как Москва, не сумев 
наладить отношения с независимыми 
государствами СНГ. толкает их в объ
ятия Запада”.

По нарастающей развивается эко
номическое сотрудничество государ
ств СНГ с США, Европой, в том чис
ле с  европейскими структурами. И 
дело не в том, что сама Россия эконо
мически слаба - слабой она оказалась 
потому, что утратила экономические 
связи с остальными государствами 
СНГ, а те - в свою очередь, с Россией.

Несмотря на резкое выступление 
азербайджанского Президента Гейда
ра Алиева на Кишиневском саммите 
официальный Баку терпеливо дожи
дается ответной реакции со стороны 
Москвы. Реакции позитивной и кон
структивной. Прежде всего это должно 
коснуться урегулирования армяно- 
азербайджанского конфликта. Без 
урегулирования карабахского кон
фликта невозможно плодотворное со
трудничество России с Азербайджа
ном в рамках СНГ. Аналогичная си
туация складывается и во взаимоот
ношениях России и Грузии. Наконец 
- России и Молдовы. Недалек тот день, 
когда государства, вовлеченные по 
вине России в конфликты, могут от
казаться от участия в СНГ под пат 
ронажем России.

Из СНГ не получалось европейско
го содружества - не может получить
ся, пока Москва не откажется от ам 
перских амбиций. Иной, демократа 
ческой политики, она пока не освой 
ла, пребывая в путах советизи 
ных неоколониальных доктрин, 
осталось недолго - до января, когда 
состоится внеочередное заседание глав 
государств СНГ._________________

^ ^

З А Р Е Г И С Т Р И Р О В А Н  П РОСПЕКТ ЗИНССНИ
К О Н С О Л И Д И Р О В А Н Н Ы Х  К О Р П О Р А Т И В Н Ы Х  О Б Л И Г А Ц И Й
ТУРАН. 20 октября 1997 г. Национальным банком Азербайджана 

зарегистрирован проспект эмиссии консолидированных корпоративных, 
бескупонных облигаций группы кредитных организаций. Государствен
ный регистрационный номер 2011000В.

Облигации предлагаются к размещению на территории Азербайджана, 
причем потенциальными инвесторами могут быть как юридические, так и 
физические лица. Облигации также могут быть размещены среди институ
циональных покупателей - нерезидентов Азербайджанской Республики.

Облигации выпускаются в дематериализованном виде, именные, с 
номиналом в 1 млн. манат, объем выпуска - 7 млрд. манат. Согласно 
проспекту эмиссии, инфраструктура данного рынка (торговая система, 
депозитарий, расчетная палата) будет сосредоточена в универсальной тор
гово-расчетно-депозитарной системе Бакинской межбанковской валютной 
биржи.

Внебиржевой рынок данных ценных бумаг, согласно проспекту эмис
сии. невозможен.

Операции по купле-продаже облигаций производятся членами Фондового отдела 
БМВБ. Предполагаемая дата аукциона - третья декада ноября 1997 года.
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ПАРЛАМЕНТ ОБСУДИЛ 
ПРОЕКТ БЮ ДЖЕТА НА 

1998 ГОД
СНАРК. На состоявшемся 

под председательством пре
мьер-министра Армении Ро
берта Кочаряна заседании 
правительства РА был обсуж
ден проект бюджета страны на 
1998 год.

Как отметил Роберт Кочарян, 
пр ое кт  бю дж ета отраж ает 
принципы экономической по
литики правительства, ее при
оритеты, основные подходы 
э ко н о м и ч е с ко го  развития  
страны, а такжё основные на
правления стратегии управле
ния доходами и расходами.

Представляя проект бюдже
та, министр финансов и эко
номики Армен Дарбинян оха
рактеризовал его как реалис
тичный. Он, в частности, отме
тил, что новый проект в отли
чие от бюджета этого  года 
предусматривает рост объ
емов государственных инвес
тиций. Другой важной особен

ностью нового бюджета, по 
мнению министра, является 
его социальная направлен
ность, предусматривающ ая 
значительный рост отчислений 
на сферы здравоохранения и 
образования.

Правительство, наряду с со
кращением дефицита госбюд
жета, также планирует путем 
гибкой налогово-бюджетной 
политики содействовать раз
витию и расширению частно
го предпринимательства, со
зданию новых рабочих мест и 
росту реальных доходов насе
ления.

! По ито га м  д л и в ш е гося  
более 8 часов обсуждения, 
Министерству финансов и эко
номики поручено на основе 
сделанных замечаний и пред
ложений доработать проект и 
представить его на рассмотре
ние очередного  заседания 
правительства.

П Р О Б Л Е М Ы  
Б Ю Д Ж Е Т Н О Е  С И С Т Е М Ы  

Р Е С П У Б Л И К И
СНАРК. Председатель На

ционального Собрания Арме
нии Бабкен Араркцян принял 
делегацию Международного 
валютного фонда (МВФ), воз
главляемую советником, вто
рого Европейского департа
мента Луисом Валдивиесо.

В ходе встречи были об
суждены вопросы, связанные 
с бюджетной системой Арме
нии. Спикер парламента, в 
частности, отметил, что бюд
жет страны на 1998 год, об
суждение которого намечает
ся в следующем месяце, пол
ностью будет соответствова
ть закону “О бюджетной сис
теме РА . По словам Арарк- 
цяна, бюджет сформирован 
на реальны х расчетах и 
вполне реализуем.

Во время беседы ее участ
ники также рассмотрели во
просы по части уменьшения 
государственного долга и по
вышения парламентского кон
троля над исполнением бюд
жета страны.

Горячая точка

БЕЗ КАРАБАХА АРМЕНИЯ СУЩЕСТВОВАТЬ НЕ МОЖЕТ
СНАРК. Армянский народ 

переживает критический пери
од своей истории. Сегодня 
подводится итог векового про
тивостояния, когда он подвер
гается этничебкой и полити
ческой экспансии.

С этого начал свое выступ
ление на состоявшейся в Ере
ване пресс-конференции док
тор юридических наук профес
сор международного права из 
Москвы Юрий Барсегов. Вмес
те с директором Центра рус
ско-армянских инициатив, кан
дидатом  политологических 
наук Аркадием Вартаняном 
они п о д ел ил и сь  своим  
мнением с журналистами и 
представителями обществен
ности своими мыслями по по
воду критической ситуации, 
сложившейся вокруг вопроса 
о будущем Нагорного Кара
баха.

По убеждению Юрия Барсе- 
гова, в Карабахе решается 
судьба не только карабахцев, 
но и армянского народа вооб
ще. “ Без Карабаха Армения 
существовать не может, - от
метил он, - и больно созна
вать, что этого кто-то не по
нимает” .

Барсегов подчеркнул, что 
признание  Азербайджаном  
датой начала конфликта 1988 
год, как того сознательно до 
бивается Азербайджан, а не 
1918-й ,"лишает нас по суще
ству самого главного преиму
щества - сильной международ

но-правовой основы” . По ут* 
верждению Барсегова, в этом 
случае теряется возможность 
ссылаться на то, что Азербайд
жан никогда не обладал полно
ценным международно-право
вым титулом на территорию  
Карабаха и потому не может 
ссылаться на принцип террито
риальной целостности.

Вместе с тем Юрий Барсе
гов сказал, что факт непризна
ния Арменией независимости 
НКР делает невозможным ре
шение о статусе Нагорного Ка
рабаха в качестве субъекта 
международного права. Он при
знал, что в совокупности с дру
гими действиями официально
го Еревана оно неизбежно ис
толковывается как выражение 
готовности Армении к решению 
вопроса о статусе Карабаха в 
рамках азербайджанской юрис
дикции. *

Говоря о поэтапном решении 
карабахского вопроса, Юрий 
Барсегов заметил, что в этом 
случае Азербайджан бы стро 
ликвидирует автономию НКР, 
уже сеичцс навязывая двухоб
щинную систему. Поэтому Ар
мения должна вести перегово
ры лишь, о  пакетном соглаше
нии, от которого, фактически, 
руковод ство Армении отказалось.

Касаясь недопущения войны 
ценой уступок Азербайджану, 
профессор Барсегов подчерк
нул, что это не выход из поло
жения. По его словам, есть мас
са промежуточных решений с

учетом имеющегося мирового 
опыта.

Не секрет, что катаклизмы 
новейшей истории ударили по 
самым чувствительным местам 
нашего национального организ
ма, считает Аркадий Вартанян. 
“ Главный противник Армении - 
Турция, решила свои вопросы 
по итогам Первой мировой вой
ны, устроив геноцид армян. А 
эгоистические интересы и праг
матизм Запада сделали то, пос
ледствия чего мы до сих пор 
пожинаем в Карабахе” .

По его мнению, международ
ные правовые законы позво
ляют решить армянский нацио
нальный вопрос в русле трех
тысячной истории Армении. А 
стержнем национальной идеи 
является необходимость консо
лидации всего национального 
потенциала. То, чего не удалось 
сделать за последние годы.

Во всех случаях Армения 
должна искать правовые пути 
решения проблемы, а не под
чиняться давлению нефтяной 
дипломатии. Необходимо нахо
дить формы сближения и с воз
можными союзниками и не ЯЬ- 
зволять Западу, также ответст
венному за геноцид армян, ока
зывать давление на Карабах и 
Армению.

Нынешнюю же позиции  ру
ководства Армении в отноше
нии Карабахской проблемы, 
констатировали оба политика, 
“иначе, как капитулянтской, не 
назовешь” .

СУДЬБУ НАГОРНОГО КАРАБАХА ДОЛЖЕН РЕШАТЬ ЕГО НАРОД
СНАРК. Судьбу Нагорного Карабаха должен решать его народ, который самоопределился и 

создал свое государство. С таким заявлением выступил на пресс-конференции председатель 
оппозиционного объединения “Самоопределение” Паруйр Айрикян.

Он, в частности подверг критике дипломатический курс властей Армении по урегулирова
нию нагорно-карабахского конфликта. По словам Айрикяна, самоопределение Нагорного Кара
баха состоялось в полном соответствии с международными правовыми нормами, и никто, в том 
числе и Армения, не вправе решать за Карабах его вопрос.

ПРИЧИНЫ  П Р О Д Л Е Н И Я  СРО КО В
м е ж д у н а р о д н о й  п р и в а т и з а ц и и  р я д а

К Р УП Н Ы Х  П Р Е Д П Р И Я ТИ И  Р Е С П УБ ЛИ К И
СНАРК. Правительство Армении на своем заседании пересмотрело сроки 

приватизации по международному тендеру ряда крупных госпредприятий 
республики, а также утвердило перечень малых объектов, подлежащих 
передаче в частный сектор. В частности, перенесены сроки подачи заявок 
на приватизацию Ереванского коньячного завода, ГП “Марс”, гостинично
го комплекса “Армения” и ГП “Поливинилацетат”.

Правительством также поручено Министерству финансов и экономики 
республики предоставить государственному акционерному обществу “Арм- 
зерно” кредит с  целью оказания помощи хозяйствам, особо пострадавшим 
от стихийных и природных бедствий, с годичным сроком погашения.

На пресс-конференции главный советник премьер-министра Армении, 
экс-министр экономики Ваграм Аванесян, в частности, сказал, что реше
ние о продлении до 15 декабря сроков приватизации коньячного завода, 
ПО “Поливинилацетат” и гостиничного комплекса “Армения” связано с 
необходимостью более детального изучения инвесторами этих предпри
ятий. По словам Аванесяна, эти объекты вызвали довольно повышенный 
интерес зарубежных компаний, число которых увеличивается.

Что касается ПО “Марс”, которое было предусмотрено поц производств 
во командаппаратов, то по нему необходимо решить ряд организационных 
вопросов, что и послужило причиной продления срока его приватизации 
до 15 февраля 1998 года.

Говоря о монополисте в области связи республики - СП “АрменТел”, 
Аванесян сообщил, что его желают приобрести сразу три серьезных поку
пателя, два из которых являются известными операторами на мировом 
рынке телекоммуникационных услуг. При этом он отметил, что ценовые 
предложения со стороны заявителей растут, и в самое ближайшее время 
правительство приступит к эксклюзивным переговорам с одним из них.

Отвечая на вопрос корреспондента БИЗНЕС-СНАРК, как правительст
во решает проблемы обеспечения предприятий аудиторским заключением 
и серьезными инвестиционными программами, Аванесян признал, что за 
неимением средств решение этих вопросов возложено на инвесторов.

Касаясь возможной продажи российской стороне химического гиганта 
Армении - НПО “Наирит ’, главный советник армянского премьера сказал, 
что в настоящее время ведутся серьезные переговоры с крупной россий
ской фирмой “Росконтракт ’ на предмет создания СП или же стратегичес
кой продажи крупного пакета акций “Наирита”.

П Р О Г Р А М М А  Т А С Ю  Б У Д Е Т  
К О Н С У Л Ь Т И Р О В А Т Ь  Р Я Д  

А Р М Я Н С К И Х  П Р Е Д П Р И Я Т И И
СНАРК. В Ереване состоялась пре

зентация консультативной компании 
“Армконсалт”, на финансирование дея
тельности которой прогоаммой ТАС15 
Евросоюза выделено 750 тыс.экю.

Учредителями “Армконсалта” яв
ляются Союз промышленников и 
предпринимателей Армении (СППА) 
и предприятия “Электроаппарат”, 
“ТОСП”, “Армфармор’ , “Канака”, 
комбанки “Кредитереван”, “Инэко”, 
агентство по иностранным инвести
циям “ЕЦ1РА”, а также Управление 
по учету и разгосударствлению гос- 
имущества.

Как было заявлено на презента
ции 60% от этой суммы, будут на
правлены на оплату иностранных 
консультантов. Причем программа ох- 

ывает пока шесть предприятий,

выбранных исходя из критериев зна
чимости, наличия сырьевой базы, со
ответствующих технологий и уров
ня менеджмента. Это “Армфарфор”, 
текстильное объединение ТОСП”, 
кабельный завод “Гегама”, консер- 
ный завод “Гугарк”, предприятия по
обработке опсидиана “Альфа-Энер
гия” и Г 
мебели.
гия” и Ереванская фабрика мя

•нер
п ой

Как сообщил на пресс-конферен
ции председатель правления ‘Арм
консалта” президент СППА Арам 
Варданян, техническая помощь 
ТАС15 позволит решить самые акту
альные для этих предприятий про
блемы структурных измений, поиска 
рынков сбыта продукции, улучшения 
ее качества, выхода на дополнитель
ные инвестиционные источники.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ДОХОДЫ СОСТАВИЛИ 
ОКОЛО 60 МИЛЛИАРДОВ ДРАМОВ

ЗАЯВЛЕНИЕ ГЛАВЫ АРМЯНСКОЙ 
АПОСТОЛЬСКОЙ ЦЕРКВИ

СНАРК. “Западные страны должны раз и на
всегда объяснить Анкаре, что ей никогда не 
стать достойны м  членом цивилизованного  
мира, пока в Турции грубейшим образом по
пираются права и свободы человека, прово
дится агрессивная политика насилия и терро
ра по отношению к проживающим в этой стра
не христианам” , - заявил в интервью стамбуль
ской газете “Джумхуриет" Верховный Патри
арх, Католикос Всех Армян Гарегин Первый.

Глава Армянской Апостольской Церкви так
же подчеркнул недопустимость празднования 
700-летия Османской империи на международ
ном уровне. “ Эта дата скорее должна еще раз 
напомнить мировому сообщ еству о фактах

массового истребления в этой стране более 
3 миллионов армян, греков, арабов и других 
народов и заставить его признать и осудить 
эти страшные преступления против челове
чества” , - сказал Гарегин Первый.

Отвечая на нашумевший вопрос об сщда- 
шении Святого Эчмиадзина к  инициативе 
Патриарха Греческой Православной Церкви 
Варфоломея объединить все восточно-хрис
тианские конфессии в единую церковь (что 
означало бы потерю независимости и суве-

Ренитета Армянской Апостольской Церкви), 
арегин Первый ответил, что “ все церкви 

мира должны воссоединиться вокруг единой 
веры в Христа” .

СНАРК.По данным налоговой 
инспекции Армении, государствен
ные доходы на 1 сентября 1997 года 
в виде налоговых и неналоговых по
ступлений составили 58148,8 млн. 
драмов (курс одного доллара равен 
500 драмам), что в 1,6 раза превы
шает уровень прошлого года.

В структуре доходов удельный вес 
налоговых поступлений в январе- 
августе текущего года составил 
93,7%, за соответствующий период 
прошлого года - 93,3%, неналого
вых - 6,3%.

Основная доля поступлений при
ходилась на налог на добавленную 
стоимость (НДС), налог на прибыль, 
подоходный налог и акцизный налог. 
Доля этих налогов в структуре до
ходов за январь-август 1997 года со
ставила 83.2%, а за соответствую
щий период прошлого года - 85,4%.

Удельный вес поступлений по 
четырем основным видам налогов на 
1 сентября текущего года в сравне
нии с 1 августа сократился по на
логу на прибыль и акцизному нало
гу на 0,3%, подоходному и земель
ному налогам - на 0,2 процентных 
пункта. При этом поступления по 
НДС увеличились на 0,8 процент
ных пункта. Недоимка по платежам 
в Госбюджет республики за 8 меся
цев текущего года, по данным 
Налоговой инспекции РА, состави
ла 18568,8 млн. драмов (с учетом 
долгов, перешедших с прошлого 
года) и увеличилась по сравнению с 
1 августа на 507,2 млн. драмов или 
2,6%.

За январь-август текущего года 
накопленные недоимки составили 
5362 млн. драмов или 28,9% от об
щего объема недоимок и 9,2% от 

Урбщего объема доходов.

Наибольший удельный вес в обшей 
сумме недоимок на 1 сентября 1997 года 
приходился на неплатежи по налогам 
на добавленную стоимость - 43,8%, на 
прибыль - 20,7%, акцизный - 7,6% и 
земельный - 14,3%.

В общем объеме недоимок по 
состоянию на 1 сентября текущего 
года в сравнении с 1 августа наблю
далось уменьшение удельного веса 
неплатежей по НДС на 1,7 процент
ных пункта, по налогам на прибыль, 
земельный и акцизный соответствен
но на 2,0, 1,0 и 0,1 процента.

Кредиты, предоставленные хозяй
ствующим субъектам, банкам и на
селению (в драмах и инвалюте), по 
данным Центробанка республики, на 
1 сентября текущего года составили 
44512. млн. драмов и увеличились на 
4,1% в сравнении с августом. При 
этом удельный вес долгосрочных 
кредитов в общем объеме налого
вых поступлений остался неизмен
ным и за этот же отчетный период 
составил 0,2%.

За январь-август 1997 года кре
дитов в инвалюте было предостав
лено на сумму 314 млн. драмов, что 
составляет 70,6% от общего объема 
налоговых поступлений. Все они - 
краткосрочные.

Физический объем дебиторской 
задолженности действующих в рес
публике банков на А сентября теку
щего года составил 1694 млн. дра
мов.

Ставка рефинансирования ЦБ РА 
по предоставленным кредитам за 8 
месяцев отчетного года составила 
50%, против 46% за 7 месяцев. Ос
татки вкладов населения в банках, 
увеличившись за август на 2,8%, по 
состоянию на 1 сентября текущего 
года составили 10584 млн. драмов./
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АРМ ЕНИЯ

ПОСОП ДАНИИ В ЕРЕВАНЕ ВРУЧИЛ 
ВЕРИТЕЛЬНЫЕ ГРАМОТЫ ПРЕЗИДЕНТУ АРМЕНИИ

СНАРК. Президент Армении Левон Тер-Петросян принял 
Чрезвычайного и Полномочного Посла Датского Королевства 
в Армении Иенса Крокбека, который вручил свои веритель
ные грамоты главе армянского государства.

В ходе состоявшейся беседы Левон Тер-Петросян выразил 
удовлетворение тем, что Дания изъявила желание сде- 
более тесными контакты между двумя странами и заве

рил посла о всяческом содействии в его работе со стороны 
властей Армении.

Глава армянского государства выразил надежду, что Дания 
поможет интеграции Армении в европейские структуры. Были 
также обсуждены вопросы нынешнего этапа мирного урегу
лирования нагорно-карабахского конфликта.

свое
лать

РО С С И Й С К И Е  П Р Е Д С Т А В И Т Е Л И  С ИИ В С Т Р Е Т И Л И С Ь  
С П А РЛ А М Е Н Т С К И М И  Ф Р А К Ц И Я М И  Н А Ц И О Н А Л Ь Н О Г О  С О Б Р А Н И Я

С Н А Р К . П редставители 
российских средств массовой 
информации встретились с де
путатами различных фракций 
Национального Собрания Ар
мении.

Как сообщили агентству 
СНАРК в пресс-службе НС РА, 
во время встречи армянские 
парламентарии рассказали ру
ководителям и журналистам 
российских СМИ о внутренней 
и внешней политике Армении, 
ходе приватизационного про
цесса в республике, ознако

мили их с социальным и эконо
мическим положением страны, 
а также поведали о связях Ар
мении с с зарубежной диаспо
рой.

Гостей, представляю щ их 
наиболее авторитетные изда
ния, телепрограммы и инфор
магентства России, приняли 
министр иностранных дел Ар
мении Александр Арзуманян, 
мэр Еревана Вано Сирадегян.

Российские журналисты по
сетили Институт древних руко
писей - Матенадаран.

"К О М ПА РТИЯ  АРМ ЕНИИ 
ДЕЙСТВУЕТ ПО ПРИНЦИПАМ 
ТОТАЛИТАРНОГО Р Е Ж И М А ”

ПРАЙМ-НЬЮС-АРМЕНПРЕСС
Компартия Армении исключила из 
своих рядов 5 к<Лшунистов, служив
ших ей верой и правдой на протяже
нии 50 лет : академика Геворка Га- 
рибджаняна, ректора “Открытого 
университета” Лориса Калашняна, 
докторов наук Роберта Тер-Варданя- 
на и Степана Степаняна, бывшего 
"Председателя парткомиссии Сарки
са Хачатряна. Корреспонденту  
АРМЕНПРЕСС они сказали, что, 
“действительно, имели честь оказать
ся в списке исключенных из партии, 
которая продолжает свою волюнта
ристскую деятельность по принципам 
тоталитарного режима, нарушая соб
ственный устав и даже положения 
Конституции”. Протесты всех исклю
ченных были направленыв против 
первого и второго секретарей ком
партии - Сергея Бадаляна и Влади
мира Дарбиняна. Исключенные из 
компартии отметили, что неизвест
но, на что расходуются членские 
взносы, которые, в основном, платят 
люди преклонного возраста, ветера
ны. По их мнению, судя по всему, и 
Сегодня компартия выражает надеж
ды и интересы двух-трех человек.

АРМ ГОССТРАХ 
ЛЮ БИТ РАБОТАТЬ  

ПО СТАРИНКЕ?
СНАРК. Армгосстрах приступил 

к осуществлению “добровольно
принудительного страхования” здо
ровья детей. Эта акция, не имею
щая никакого законодательного 
оправдания, активно проводится в 
школах и дошкольных учреждени
ях. Об этом корреспонденту  
БИЗНЕС-СНАРК сообщ или в 
одной из независимых страховых 
компаний.

Незаконность сбора средств обу
славливается не только тем, что 
Армении нет закона об обязатель
ном медицинским страховании; но 
и отсутствием договора между Арм- 
госстрахом и клиентом. Родителям 
предлагается в обязательном поряд
ке оплатить 200 драмов за бланк, с 
изображением герба Армянской 
ССР с проставленной рядом гербо
вой печатью Армгосстраха. На 
бланке даже не зафиксирована сто- 
имостьполиса, а обозначена “цена 
страхования” в 2 советских рубля 
присумме страховки в 500 рублей.

По всей видимости у Армгос
страха с советских времен оста
лось множество неиспользованных 
бланков и чтоб поправить свое фи
нансовое положение он решил за
няться их реализацией по 200 дра
мов за штуку.

ПЕНСИОННЫЙ ФОНД 
Б УД ЕТ БРАТЬ 

“БОРЗЫМИ ЩЕНКАМИ”
СНАРК. Завод прецезионных 

станков. Институт математических 
машин и ряд другим предприятий 
Армении готовы предоставить Го
сударственному пенсионному фон
ду часть своего имущества, в том 
числе и основных средств в счет на
копившихся перед фондом задол
женностей.

Эту возможность им предоста
вило 320 постановление правитель
ства от 5 августа с.г.

Как сообщил в беседе с коррес
пондентом БИЗНЕС-СНАРК руко
водитель одного из крупных про
мышленных предприятий, данное 
постановление может больно уда
рить по предприятиям, которые 
будут вынуждены платить Пенсион
ному фонду “борзыми щенками”. 
Более того, он не исключил воз
можность того, что руководители 
ряда госпредприятий могут ̂ Пред
принять аферу: расплатиться с фон* 
дом оборудованием и за тем скупит 
его с аукциона по бросовой цене.

ДЕЛЕГАЦИЯ 
П А Р Л А М ЕН ТА  

О ТБЫ ЛА 
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
СНАРК. Делегация парламента 

Армении отбыла в Санкт-Петербург 
для участия в заседаниях комиссии 
Межпарламентской Ассамблеи СНГ.

Как сообщили агентству СНАРК 
в пресс-службе Национального Со
брания Армении, в состав делегации 
входят председатель постоянной пар
ламентской комиссии по внешним 
сношениям Ованес Игитян, предсе
датель объединения “Самоопределе
ние” Паруйр Айрикян и депутат от 
парламентской группы “Родина” Сцс 
^имишян.

“ ГЛ О Б А Л ” - АРМ ЕНИИ
СНАРК. 174 тысячи долларов 

выделил Экологический фонд глооал 
(СЕР) для осуществления учеными 
республики специальной программы 
по биоразнообразию Армении. Как 
сообщил агентству СНАРК коорди
натор данного проекта Сергей 111а- 
шикян, цель данной программы - 
дать научное обоснование положе
нию биологических ресурсов респуб
лики, создать условия для их сохра
нения. Данные работы призваны бу
дут содействовать правильному ис
пользованию биологических ресур
сов страны.

Согласно плану, создано 7 рабо
чих групп, каждая из которых будет 
вести исследования в определенной 

Усласти. у

ЕГИШЕ ЧАРЕНЦ И ГРУЗИЯ
К 10О-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ

Армения, весь армянский народ 
торжественно отмечает 100-летие со 
дня рождения выдающегося поэта-
новатора, певца и поборника друж
бы народов, талантливого писателя 
и публициста Егише Чаренца (Сого- 
моняна). На торжества в Ереван вы
ехала делегация поэтов, писателей и 
общественных деятелей и из Грузии 
- республики, занимавшей важное 
место в жизни и творческой деятель
ности Чаренца.

В блестящем созвездии имен за
чинателей современной армянской 
культуры ярко светит и имя Егише 
Чаренца. Он появился на небоскло
не армянской поэзии тогда, когда тво
рили ее корифеи, “властители дум” 
Ованес Туманян, Ваан Терян, Аве
тик Исаакян, Александр Ширванза- 
де. В пятнадцатилетием возрасте Еги
ше Чаренц, опубликовав в Тбилиси, 
где жит и творил, первое свое сти
хотворение “Нежные цветы”, а в сем
надцатилетнем возрасте издав первую 
книгу, всего через пять лет был при
знан классиком-новатором, открыв
шим новую прекрасную страницу в 
многовековой армянской литературе.

Жизнь, полную противоречий, 
жестокости, насилия, борьбы, Чаренц 
познавал, как говорится, в пути, в 
марше времени, всей своей душой, 
всем своим существом чутко воспри
нимая каждый его миг.

Уроженец Карса, выходец из се
мьи мелкого торговца, Егише в 1915 
году вступил добровольцем в ряды 
борцов за освобождение родины от 
иноземных захватчиков и с боями 
прошел от родного Карса до подсту
пов к Вану, повсюду видя, как изра
нена его родина - Синеглазая Наи- 
ри”, какую страшную трагедию пере
жил армянский народ. Тбилиси при
нял в эти трудные годы молодого Еги
ше как родного брата. Вступив здесь 
на поэтическую стезю в тяжелейший 
период, когда отчаяние и скорбь еще 
стояли в глазах всей нации, он, ко
нечно, по-своему выразил это без
брежное народное горе. Но он не стал 
поэтом трагического отчаяния. Не 
стал он и поэтом безысходной тоски 
и печали.

Егише Чаренц стал поэтом борь
бы, поэтом народа. Народ, можно 
сказать, выстрадал Чаренца. Ему, 
искавшему выход в борьбе, нужен 
был новый поэт. И он был рожден 
эпохой. Он был рожден, чтобы вы
разить дух и чаяния, борьбу масс, 
стать правдивым зеркалом времени, 
летописцем социальных, классовых 
битв, которые переживала Армения. 
Так появились одна за другой его 
поэмы “Синеглазая родина ’, “Данто- 
ва легенда”, цикл лирических сти
хотворений “Радуга”, которые сбли
жают, как отмечала критика, их ав
тора с творчеством Александра 
Блока, Ваана Теряна, Тициана 

ЧГабидзе. Именно Тициан Табидзе в

ряде случаев был идейным вдохно
вителем Чаренца.

1917 год, крушение Российской 
империи, последующая за этим граж
данская война, труднейший после
военный период стали для Чаренца 
годами перелома. Его поэмы “Сома”, 
“Неистовые толпы’!, новые стихотво
рения - это поэзия невероятного 
накала, огромной внутренней энер
гии, это воля и дух народа, который 
боролся против старого мира беспра
вия, угнетения, имперских замашек 
и за переход к новому миру, стрем
ление к преобразованию своей роди
ны, отказ от диктата империи и на
силия сильных над слабыми.

Крепкая дружба связывала все эти 
годы Егише Чаренца с Грузией, гру
зинскими писателями. В своих вос
поминаниях один из лучших друзей 
Чаренца поэт Ираклий Абашидзе, 
описывая выступление Чаренца на 
первом съезде советских писателей в 
1934 году, говорит, что он был в вос
торге от критики в адрес организато
ров съ езда , которую высказал 
молодой поэт, и от того, как он спра
ведливо и смело указал главному до
кладчику о поэзии Николаю Бухари
ну на его незнание национальной ли
тературы. “В тот вечер Егише сидел 
и рассуждал о будущем поэзии вмес
те со своими друзьями Тицианом 
Табидзе и Паоло Яшвили, с которы
ми через три года ему пришлось и 
раздЬлить свою судьбу”, - пишет 
Ираклий Абашидзе. И далее воскли-

ми. Георгий Леонидзе, вспоминая о 
тех годах, о дружбе с Чаренцем, пи
нцет: “Наши взгляды совпадали, так 
как мы были люди одного поколе
ния, одних литературных вкусов, про
шедшие сложный поэтический путь 
и одинаково стремящиеся выразить 
в строке трепет новой жизни ’. Ге
оргии Леонидзе в своих воспомина
ниях также восклицает: “Егише Ча
ренц своей дружбой умножил наше 
счастье. Слава бессмертному поэту 
братского армянского народа!”

Известен был Егише Чаренц и как 
писатель. Его роман “Страна Наири” 
по праву считается “подлинным про
изведением искусства”. Это сатири
ческий роман, в котором проявилось 
присущее Чаренцу умение создавать 
обобщенную картину исторически 
сложного времени. В романе воспро
изведена жизнь Армении в 1915-1918 
годах. Чаренц горько высмеивает 
политический авантюризм деятелей 
цашнакской партии, ура-патриотов, 
противопоставляет им национальную 
любовь к родной стране.

Книга переведена на многие язы
ки, в том числе и на грузинский, на 
грузинский язык переведено и почти 
все поэтическое наследие Чаренца.

Важнейшей вехой в творчестве 
Чаренца являются и его публицисти
ческие статьи, центральное место в 
которых занимают раздумья о поэ
зии, о народности искусства. Человек 
и природа, искусство и действитель
ность, поэзия и труд, история и со
временность, личность и народ - та
ковы темы, которые он поднимает в 
своих статьях, посвящая их таким 
выдающимся личностям, как Ованес 
Туманян, Ваан Терян, Аветик Исаа
кян, другим. Егише Чаренц и заме
чательный переводчик. Он подарил 
армянскому читателю десятки стихо
творений таких великих поэтов, как 
Пушкин, Гете, Верхарн, Уитмен, дру
гие. Высоко ценя поэзию Николоза 
Бараташвили, он мечтал перевести его 
стихотворения на армянский язык, 
но, к сожалению, трагическая смерть 
поэта в страшные 193*^38 годы не 
позволила довести его мечту до кон
ца. Ему была суждена такая же 
участь, какую испытали грузинские 
друзья поэта - Тициан Табидзе, 
Паоло. Яшвили, Михаил Джавахи- 
швили, другие.

Но большие поэты не умирают. 
Прошли годы. Имя Егише восста
новлено. Сегодня Егише Чаренц го
ворит со своим народом, с  братским 
грузинским народом в полный голос, 
и звук этого голоса, его чистота и

цает: Слава бессмертному Чаренцу, сила отдаются в сердцах его много- 
слава бессмертной душе Армении! тысячных читателей и почитателей. 

Крепкая дружба связывала Чарен
ца и с Николо Мицишвили, Валери
аном Гаприцдашвипи, Алио Маша- 
швили, Александром Абашели, 
Симоном Чиковани, Иосифом Гри- 

^иашвилщ^Гео^

выйдя далеко за пределы родного язы
ка и самой Армении.

Мери ГАБРИАДЗЕ, 
Рэм ДАВИДОВ, 

_____________ корр.САКИНФОРМя/

П редп олож ен и е
НЕ М СКАЮ ЧЕН

В А РИ А Н Т
П РО Х О Ж Д Е Н И Я
Э К С П О Р Т Н О Г О

Н Е Ф Т Е П Р О В О Д А
ЧЕРЕЗ

Т Е Р Р И Т О Р И Ю
АРМ ЕНИИ

ПРАЙМ-НЬЮ С - эм-пи- 
Э И . Запасы  углеводорода  
Каспия требуют строитель
с тв а  к а к  м и н и м у м  е щ е  
одного нефтепровода, по
мимо Северного, отметил, 
комментируя вопрос стро
ительства нескольких экс
портных нефтепроводов из 
Азербайджана заместитель 
министра экономики А зер
байджана Октай Ахверди- 
ев. По его  словам, приня
тие конечного варианта от
носится к  прерогативе пра
вительства. Не исключено, 
что неф тепровод пройдет 
по зап ад н о м у  м ар ш р уту  
Баку-Супса-Джейхан, через 
Армению, что такж е явля
ется эффективным и отно
сительно дешевым вариан
т о м . О с о б о го  в ни м ания  
т р е б у е т  м а р ш р у т  ч е р е з  
территорию  Ирана к П ер
сидскому заливу, подчерк
нул А хвердиев. О днако у 
д анно го  варианта есть  и 
отрицательны е стороны - 
отсутствие взаимных сим 
патий м ежду Тегераном и 
Ваш ингтоном - основным  
участником нефтяных кон
т р а к т о в . О д н о в р е м е н н о  
данный вариант характери
зуется относительно мень
шими затратами в связи с 
наличием в Иране готовой  
.инфраструктуры.

Н О В Ы Е КВАРТИРЫ  
ДЛЯ БЕЖ ЕН Ц ЕВ

Масштабы строительства жилья 
в Армении в будущем, 1938 году не 
будут уступать нынешнему году, - 
заявил заместитель министра соци
ального обеспечения, занятости, 
миграции населения и по вопросам 
беженцев Карлен Микоян. По его 
словам, до конца 1997 года около 
400 семей беженцев ит Азербайд
жана получат ключи от коттеджей, 
строительство которых ведется ис
ключительно на средства верховного 
комиссариата по делам беженцев 
ООН и лишь частично Правитель
ства Армении. На строительные 
работы в нынешнем году было вы
делено до четырех миллионов дол
ларов США и 200 миллионов пра
ймов Правительством Армении

К Г К О А Ы Н Ш  
'  М & АШ РО Я

с ш ш о ш ш е я
т л м / щ

СНАРК. Рождением двух новых 
коллективов ознаменовалась теат
ральная осень - дети дошкольного 
и школьного возрастов Севанской 
и Сисианской областей получили 
возможность посещать кукольные 
спектакли у себя дома. Новообра
зованные труппы показали свои 
первые спектакли на втором Все- 
армянском фестивале кукольных 
театров в Ереване, прошедшем под 
эгидой Международного Союза ку
кольных деятелей Армении (11М1- 
МА-”Агтеша”).

Праздник творчества кукольни
ков с  участием более чем 10 дет
ских театров организовал Ереван
ский кукольный театр имени Ова
неса Туманяна. Свою новую рабо
ту - спектакль “Золотой ключик” 
показал в Ереване и приглашенный 
на форум коллектив из Карабаха - 
Шущинский кукольный театр.

Как сообщил агентству СНАРК 
президент Ш 1М А -А гтета Армен 
Сафарян, организация фестиваля 
стала возможной благодаря содей
ствию Упраапения верховного ко
миссариата по дедам беженцев

ГООН. По его словам, в начале бу 
дущ2го года в Ереване намечается ; 
провести подобный фестиваль дет- г 
ских театров кукол с участием ‘ 

Тюлее 15 коллективов Армении.
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РОССИЙСКАЯ И ЧЕЧЕНСКАЯ СТОРОНЫ ПОЛОЖИТЕЛЬНО 
ОЦЕНИВАЮТ ИТОГИ 5-ГО ЗАСЕДАНИЯ РОССИЙСКО-ЧЕЧЕНСКОЙ 
КОМИССИИ ПО ВЫРАБОТКЕ ПОЛНОМАСШТАБНОГО ДОГОВОРА 

МЕЖДУ МОСКВОЙ И ГРОЗНЫМ
РИА “Новости”. Как “непростые” 

охарактеризовал итоги состоявшего
ся в Москве 24-25 октября очеред
ного 5-го заседания российско-че
ченской комиссии по выработке 
полномасштабного договора между 
Москвой и Грозным секретарь Со
вета безопасности РФ Иван Рыбкин. 
Тем не менее, он отметил, что ре
зультатом встречи стало достижение 
компромиссов по ряду вопросов, ка
сающихся выполнения ранее достиг
нутых договоренностей на уровне ис
полнительной власти. На заседании 
рассматривались, в частности, вопро
сы освобождения насильственно 
удерживаемых лиц на территории 
Чечни, в том числе иностранных 
граждан, а также о статусе грознен
ского аэропорта имени шейха 
Мансура /бывший а 
ный

аэропорт “Север-

В целом по блоку экономичес
ких вопросов было признано, что 
выполнение принятых решений на
ходится на недопустимо низком 
уровне. Как сообщил Рыбкин, в пят
ницу эта тема обсуждалась с руко
водителями российского прави
тельства, которые “приняли этот уп

рек”. Секретарь СБ РФ подчеркнул 
необходимость “терпеливо искать 
развязку противоречий” по аэропор
ту Грозного и по таможенному со
глашению - вопросов, имеющих сей
час, в преддверии зимы, когда необ
ходимо доставить в Чечню многие со
тни тонн гуманитарных грузов, осо
бое значение. Тактика проволочек в 
решении этих проблем, как подчерк
нул Рыбкин, недопустима.

Рыбкин отметил и слож ное  
положение с финансированием Че
ченской Республики. Он подчеркнул, 
что эта проблема ощущается по всей 
России, однако в Чечне “трудности 
несравнимы с теми, которые есть в 
других регионах страны”.

По основному политическому во
просу - будущем статусе Чечни - по
зиции сторон остались неизменными. 
Хотя и здесь сделан шаг вперед - сто
роны предварительно обсудили идею 
проведения в Москве конференции 
по перспективам российско-чечен
ских отношений, к участию в кото
рой должны быть привлечены самые 
широкие круги экспертов, парламен
тариев, ученых. Как подчеркнул Рыб
кин, “публичность в этом вопросе -

основа устойчивости переговорного 
процесса”. По его убеждению, необ
ходимо, чтобы переговоры не опере
жали развитие событий и перегова
ривающиеся стороны не отрывались 
от общественного сознания.

В свою очередь, президент Чечни 
Аслан Масхадов положительно оце
нил деятельность чеченской делега
ции на переговорах с Российской Фе
дерацией. Об этом корреспонденту 
РИА “Новости” сообщил глава гос- 
комиссии Чечни на переговорах с 
Москвой Мовлади Удугов, встречав
шийся с Масхадовым в воскресенье 
и представивший ему подробный 
доклад о заседании совместной рос
сийско-чеченской комиссии.

В частности, по словам первого 
вице-премьера Чечни Мовлади Уду
гова, возглавляющего чеченскую де
легацию, на уровне рабочих консуль
таций найден компромисс в вопросе 
о статусе аэропорта Грозного. Более 
подробно о путях решения этой про
блемы, как отметил Удугов, “можно 
будет говорить дней через десять, 
когда идея ляжет на бумагу и прой
дет апробацию и в России, и в Ичке
рии”.

ТОЛБОЕВ СЧИТАЕТ, ЧТО ПРИЧИНОЙ ОБОСТРЕНИЯ 
СИТУАЦИИ НА АДМИНИСТРАТИВНОЙ ГРАНИЦЕ С 
ЧЕЧНЕЙ СТАЛ ИНЦИДЕНТ С ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТОМ

ВАХОЙ АРСАНОВЫМ
РИА “Новости*. Поводом к нынешнему обострению обста

новки на административной границе Дагестана и Чечни стал 
“визит в республику чеченского вице-президента Вахи Арса- 
нова в сопровождении большого количества вооруженных лю
дей. Такое мнение высказал в эксклюзивном интервью кор- 

понденту РИА “Новости” секретарь Совета безопасности 
естана Магомед Толбоев.

По его мнению, действия сотрудников МВД Дагестана, ко
торые воспрепятствовали проникновению на территорию рес
публики хорошо вооруженной свиты Арсанова, абсолютно пра
вильны и соответствуют закону. Чеченцам было предложено 
разоружиться, оставить оружие на границе и только после это
го проследовать в селение Гимра, где 25 октября отмечалось 
200-летие со дня рождения имама Шамиля. В ответ были вы
сказаны угрозы, что впоследствии переросло “в следующий 
этап” : с территории Дагестана в Чечню были вывезены 8 ми
лиционеров Хасавюртовского РОВД, захваченные в пятницу, 
24 октября.

“Мы сейчас ведем расследование, какая между этими собы
тиями и акциями взаимосвязь. Как бы то ни было, речь идет о 
недружелюбном отношении в адрес руководства Дагестана и 
дагестанского народа со стороны чеченского руководства” , - 
считает Толбоев.

ЯРПХАНОВУ МОЖЕТ БЫТЬ 
ПРЕДЛОЖЕН ПОСТ ПЕРВОГО ВИЦЕ- 
ПРЕМЬЕРА ПРАВИТЕЛЬСТВА ЧЕЧНИ

РИА “Новости*. Экс-прези
денту Ю жной нефтяной компании 
(Ю НКО) Хож-Ахмеду Яриханову 
может быть предложен пост пер
вого вице-премьера правительст
ва Чечни. Как стало известно кор
респонденту РИА “Новости" из ис
точников в канцелярии президен
та Аслана Масхадова, уже гото
вится указ о  назначении Хож-Ах- 
меда Яриханова на эту должность.

Пост первого  вице-премьера 
освободился 23 октября, после 
указа президента Чечни Аслана 
М асхадова об  отставке  Мусы 
Д ош укае ва , кури ро ва вш его  в 
правительстве эконом ический  
блок вопросов. Вместе с  Д ош у- 
каевым были освобождены  от 
занимаемых должностей м ини
стр эконом ики  Муса Астамиров, 
гл а ва  н а л о го в о й  и н с п е к ц и и  
Х а м и д  Т у р ш а е в , п р е з и д е н т  
авиаком пании  “ С тигл ” Висхан 
Ш а хо б о в , а та кж е  преф екты

У р у с -М а р та н о в с ко го  и Н ож ай- 
Ю ртовского  районов. Сам Хож- 
Ахмед Яриханов лишился свое го  
поста в связи  с  указом президен
та М асхадова о реорганизации  
ЮНКО, вместо которой в Чечне бу
дут функционировать 4 государст
венных концерна. Главы концернов, 
уже назначенные указом президен
та Чечни, автоматически становятся 
членами кабинета министров рес
публики, подчиняясь в своей дея
тельности напрямую Аслану Масха
дову.

В интервью  ко р р е сп о н д е н ту  
РИА “ Н овости” , сразу же после 
подписания президентом Чечни 
ука за  о реор ганизац ии  Ю НКО, 
Хож-Ахмед Яриханов заявил, что 
лично к нему у  президента Масха
дова “нет никаких претензий". В 
настоящее время Хож-Ахмед Яри
ханов по-прежнему остается чле
ном госкомиссии Чечни по пере
говорам с  российской стороной

С ФЕДЕРАЛЬНЫ М ЦЕНТРОМ НЕ СОГЛАСОВАНО
Правительство Российской Ф едерации не будет нести 

никакой ответственности за транскавказский энергетический 
проект. Об этом заявил на брифинге руководитель Департа
мента культуры и информации аппарата правительства Игорь 
Шабдурасулов. Как известно, первый вице-премьер правитель
ства Чечни Мовлади Удугов на днях выступил с заявлением о 
транскавказском энергетическом проекте, предполагающем 
образование энергетической корпорации. Шабдурасулов под
черкнул, что планы реализации проекта не согласованы с фе
деральным правительством и поэтому Финансовую ответствен- 

ут участники этого проекта. К< 
водства Чечни о передаче чеченского участка нефтепровода

Сасаясь заявления руко-ностъ несут участники этого проекта
водства Чечни о передаче чеченскс. -  , ----------. . - т --------
Баку-Новороссийск в аренду зарубежным партнерам, Шабду
расулов напомнил, что вся система трубопровода в России яв
ляется федеральной собственностью.

В ЧЕЧНЕ 
ПРИВАТИЗАЦИЯ 
НАЧНЕТСЯ ДО 

КОНЦА НОЯБРЯ 
ЭТОГО ГОДА

РИА “Новости”. В Чечне пере
дача государственной собственнос
ти частным лицам начнется до кон
ца ноября 1997 года. Как сообщи
ли корреспонденту РИА “Новости” 
в Госкомимуществе Чечни, процесс 
приватизации “пойдет полным хо
дом" после доработки парламентом 
республики соответствующего соб
ственного закона.

По данным этих источников, 
первоочередное право на привати
зацию собственности будут иметь 
участники боевых действии против 
федеральных сил в Чечне. Это яв
ляется частью программы руковод
ства республики по их социально- 
экономической реабилитации.

СОЗДАЕТСЯ
ТРАНСКАВКАЗСКАЯ

ЭНЕРГОСИСТЕМА
Группа западных бизнесме

нов подписала в городе Гроз
ном протокол о намерениях от
носительно создания транскав
ка зс ко й  э н е р ге ти ч е с ко й  
ко м пан и и . Цели и зад ачи  
компании - реконструкция, раз
витие и использование энерге
тических предприятий и связан
ных с ними инфраструктур, в 
том числе и участка нефтепр 
вода Б аку-Н овороссийск на
территории Чечни. Правитель
ство республики выдвинуло 
одно условие: оно должно быть 
соучредителем и акционером 
данной компании.

“ ЧИСТКЯ” 
ПРОДОПЖНЕТСЯ

РИА “Новости” . Президент Чеч
ни Аслан Масхадов намерен про
должить “чистку” в руководстве 
республики. Как сообщили коррес
понденту РИА “Новости" хорошо 
информированные источники в 
Грозном, этим будет заниматься 
специально созданный комитет во 
главе с вице-премьером правитель
ства Чечни, отвечающим за вопро
сы строительства, Русланом Гелае
вым.

Ранее в четверг, на заседании  
кабинета министров, Аслан Масха
дов, уволив с занимаемых постов 
ряд высокопоставленных лиц в ру
ководстве республики, вынес пред 
упреждения о неполном служебном 
соответствии ряду министров. Свое 
недовольство деятельностью мини
стров Масхадов объяснил “отсут
ствием реальных программ, на
правленных на восстановление эко
номики республики”.

‘Е  _______ ш _ г
полевой командир, входят предста
вители всех силовых структур и ду
ховные лидеры Чеченской Респуб
лики.

В комитет, который возглавил 
Гелаев, известны й в прош лом

ПЕРВООЧЕРЕДНЫЕ ЗАДАЧИ 
ШАМИДЯ БАСАЕВА

РИА “Новости” . Свои перво
очередные задачи на посту перво
го вице-премьера Чечни Шамиль 
Басаев видит в ужесточении борь
бы с преступностью в республике 
и в обеспечении населения углем 
в преддверии зимнего периода. Об 
этом он заявил по грозненскому 
те л е в и д е н и ю  п о с л е  тр е х  с 
половиной месяцев отдыха, взято
го им по собственному желанию.
Уголь уже завозится в Чечню из 

ряда регионов, и я буду непосред
ственно контролировать эту рабо
ту” , - сказал Басаев.

В период отдыха Басаев актив

но занимался спортом - играл в 
волейбол и футбол, он продолжа
ет оставаться президентом шах
матно-шашечной федерации рес
публики, а также быть президен
том футбольного клуба “Терек”.

Как уже сообщалось, на вре
мя отсутствия президента Чечни 
Аслана Масхадова, который вы
летел на отдых в Турцию, Ш ами
ль Басаев назначен временно 
исполняющим обязанности пре
мьера республики. Одновремен
но он остается первым вице-пре
мьером, курирующим блок про
мышленных вопросов.

ПРОЕКТ ЗАКОНА О  ПРЕДОСТАВЛЕНИИ  
ОСОБЫХ ПОЛНОМ ОЧИЙ ПРЕЗИДЕНТУ ЧЕЧНИ ;

ПОСЛЕ ПОВТОРНОГО ОБСУЖДЕНИЯ 
П АР ЛАМ ЕН ТА НАПРАВЛЕН НА Д О Р А Б О ТК У
РИА “Новости”. Парламент Чечни во второй раз отклонил проект 

закона о наделении особыми полномочиями президента республики 
сроком на два года. Он направлен на доработку.

Этот документ в случае принятия позволит президенту самостоятель
но решать кадровые вопросы вплоть до изменения структуры кабине
та министров, принимать или отменять любые нормативно-правовые 
акты, а также вводить при необходимости чрезвычайное экономичес
кое положение в республике. Очередное обсуждение пройдет, скорее 
всего, только после возвращения Аслана Масхадова из Т 
проведет 10 дней.

Комментируя этот проект, статс-секретарь президента Зиявди Айбуев 
заметил, что его принятие не означает узурпации власти”. По его сло
вам, в любой цивилизованной стране при чрезвычайных обстоятельств, 
вах законодательный орган предоставляет главе государства подобные 
права. Сегодняшняя ситуация в Чечне требует от президента, по мне
нию статс-секретаря, “более решительных мер для обуздания преступ
ности и деятельности вооруженных группировок, установления стабиль
ности в республике, которых с большой надеждой ждет все население”.

М АС ХА ДО В  
ЗАЯВЛЯЕТ

РИА “Новости*. По утверж
дению чеченских руководите
лей, на строительстве автодо- 
юги, связывающей Чечню с 
рузией, не используются рос

сийские граждане, захваченные 
в плен во время военных дей
ствий. Как заявил секретарь 
Совета б е зоп а сн ости  Иван 
Рыбкин, отвечая на вопрос кор
респондента РИА “Новости” , - 
эта проблема поднималась им 
во время последней встречи с 
президентом Чечни Асланом 
Масхадовым. Речь, по словам 
секретаря СБ, шла о том, ис
пользуется ли там “труд неволь
ников” . Российской стороне 
было заявлено, что такой труд 
не используется. В то же вре
мя Рыбкин отметил, что отно
сительно этого в Совете без
опасности имеются “противо
речивые сведения” .

Согласно закрытой инфор
мации из военных источников, 
сегодня в Чечне находятся от 
100 до 300 российских военнос
лужащих, большинство которых 
используется на строительстве 
подъездных путей к Транскав
казской дороге в районе Тар- 
гинской котловины.

ПАКИСТАНСКИЙ 
ТЕРРОРИСТ 

ПЕРЕКУПАЕТ В ЧЕЧНЕ 
ЗАЛОЖНИКОВ

РИА “ Новости” . Известный 
пакистанский террорист Хаттаб, 
возглавляющий один из отрядов "не
примиримых” на территории Чеч
ни, перекупает захватываемых в 
Дагестане, Северной Осетии и в Ин
гушетии заложников. Об этом кор
респонденту РИА “Новости” сооб
щил заслуживающий доверия источ
ник. Согласно источнику, Хаттаб 
делает это для того, чтобы назнача
ть затем свою цену выкупа, значи
тельно превышающую исходную, а 
вырученные деньги используются 
для закупок оружия, которое накап
ливается на случай возникновения 
нового очага конфликта на Север
ном Кавказе.

По мнению источника информа
ции, очередной “горячей точкой” в 
этом регионе России может стать 
одна их северокавказских респуб
лик, хотя и не уточнил, какая 
именно. Он сообщил также, что 30 
октября, накануне 5-й годовщины 
осетино-ингушского вооруженного 
столкновения, во Владикавказе про
шло совещание с правоохранитель
ными структурами Северной Осе
тии, в котором, по его данным, при
нял участие министр внутренних дел 

й Куликов.России Анатолий

ВОЕННЫЙ ТРИБУНАЛ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 
ПРИГОВОРИЛ ДВОИХ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ 
ВООРУЖЕННЫХ СИЛ ИЧКЕРИИ К ДЕСЯТИ

ГОДАМ ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ
РИА “Новости” . Военный трибунал Чеченской Республики 

приговорил двоих военнослужащих вооруженных' чл Ичкерии 
к 10 годам лишения свободы. Исмаил Тайсуев и Жандар Ис- 
раилов входили в состав формирований Шалинского фронта. 
Суд обвинил их в разбойном нападении, завладении имуще
ством и убийстве. В ноябре 1996 года Тайсуев и Исраилов 
совершили нападение в Надтеречном районе Чечни на некоего 
Усманова, забрали деньги и драгоценности у женщины, нахо
дившейся с ним в одной машине. Оставив ее связанной на 
дороге, они забрали с собой Усманова и его машину. Как за
тем выяснилось впоследствии, Усманов был ими убит. Он был 
найден с 4 пулевыми ранениями у села Бердыкель, в 10 км от 
Грозного.

Родственники убитого за короткий срок установили преступ
ников, после чего те были задержаны правоохранительными 
органами Чечни. Около года продолжалось следствие по это
му делу, получившему в республике широкую огласку. Защит
ники Исраилова и Тайсуева пытались придать этому преступ
лению политическую окраску, мотивируя их деяния тем, что 
они арестовали Усманова “за сотрудничество с марионеточ
ным режимом” , а убили его случайно - в результате оказанного 
им сопротивления. Однако следствие доказало их вину, и суд 
вынес свой приговор.
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Горячая точка

АУШЕВ ПРИЗВАЛ ГАЛАЗОВА ПРИНЯТЬ М ЕРЫ
ПО ОБУЗДАНИЮ  ЭКСТРЕМИСТОВ

РИА “Новости” ._С призывом принять решительные меры по пре
сечению провокаций со стороны экстремистских сил Северной О се
ни обратился к президенту Северной Осетии Ахсарбеку Галазову 

/президент Ингушетии Р у с л а н  Аушев. В его письме говорится, что про
должаю щ иеся террористические акты, в результате которых гибнут 

люди, свидетельствуют о  том, что в Северной Осетии есть деструк
тивные силы, пытающиеся сорвать выполнение договора об урегули
ровании отношений между двумя республиками.

Вызывает тревогу, говорится в письме Аушева, что преступные 
акции участились в канун пятой годовщины осетино-ингуш ского кон
фликта в Пригородном районе и в условиях разворачивающейся в 
Неверной Осетии предвыборной кампании.

Со своей стороны руководство Ингушетии сделает все возможное 
ля недопущения новой конфронтации между ингушским и осетинским 

народами, подчеркнул президент Аушев.

В ОСЕТИИ нвчвявсь подготовке 
К ПРЕЗИДЕНТСКИМ ЗЫБОРДМ

РИА “Новости” . 12 чело
век уже официально заявили 
о готовности начать предвы
борную кампанию на пост пре
зидента Северной Осетии, 
выборы которого намечены на 
18 января 1998 года. Среди 
претендентов - преподавате
ль института, министр, круп
ный бизнесмен, член местно
го парламента. По оценкам 
наблюдателей, количество 
претендентов в ближайшие 
ни возрастет до 15-16.

очень сложной, предпочтение 
все же отдается Дзасохову. Как 
заявил корреспонденту РИА 
“Новости” президент Ассоциа
ции творческой и научной ин
теллигенции Северной Осетии 
Анатолий Дзантиев, “ Галазову 
практически нечего противопо
ставить своему конкуренту, ибо 
4 года его правления не выве
ли республику из социально- 
политического и экономическо-

Согласно последним опро-

го тупика” . 
Не

:а1 общественного мнения, 
наибольшие шансы на победу 
имеют депутат Госдумы Алек
сандр Дзасохов и нынешний 
1 резидент Северной Осетии 

Ахсарбек Галазов. Хотя, по 
мнению подавляющего боль
шинства лидеров обществен
ных движений и политических 
партий республики, борьба

О У;

. 1езависимые социологи счи
тают, что на результаты выборов 
могут повлиять настроения бе
женцев из Южной Осетии и жи
вущих на территории республи- 

большинство кото-ки ингушей 
рых недовольно своим  п о 
ложением. Воздействие на изби
рателей может оказать и крайне 
напряженная криминогенная об
становка в Северной Осетии, 

1оа
между претендентами будет

которая не прибавит голосов 
нынешнему президенту.

ВЫБОРЫ Д Е П У ТА ТО В  ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОГО
М Б Р А Н И Я  АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ СОСТОЯЛИСЬ 

ПОКА ЛИШЬ В 14 ОКРУГАХ ИЗ 2 6  ТИ *
РИА “Новости” . Выборы в Представительное собрание Астра- 

анской области прошли при низкой активности избирателей. Как 
ообщил корреспонденту РИА “ Новости” представитель областной из

бирательной комиссии, лишь в 14 из 26 округов выборы можно счи
тать состоявшимися.

Область голосует значительно лучше, чем областной центр. По дан
ным избиркома, в среднем по области явка составила 25,08 проц. при 
25-процентном явочном цензе. В Астрахани же выборы состоялись лишь 
в 5 из 15 округов. В избирательной комиссии низкую активность изби
рателей объясняют политической апатией - на многих предприятиях 
•бласти по нескольку месяцев не выплачивают зарплату. а

ННЧНПЬНИК ГЕНШТНБЯ я н п т о л и и  к в п ш н и н  
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РИА “Н овости”. Начальник 
Ыштаба М инобороны  Россцр 
натолий Кваш нин прибыл в 

Дагестан. Он совершает ознакоми- 
■шьную поездку в связи с сбста- 
1вкой последнего времени на ад- 
инистративной границе Дагеста- 

д  с Чечней.
Р. Речь идет прежде всего о коор- 
иинащ .и усилий всех силовых 
« р у к т у р  и приведении их под 
Тайное командование, отметил  

[жретарь Совета безопасности  
вспублики Дагестан М агомед

Толбоев, комментируя в интервью 
корреспонденту РИАА “Н овости” 
цель посещения Дагестана началь
ником Генштаба. Конкретной зада
чей явл^ртся “повышение мобиль
ности этих сил на случай необходи
мости адекватного реагирования на 
выходки бандитских групп Чечен
ской Республики Ичкерия”, сказал 
Толбоев.

Состоится встреча Квашнина с 
руководством Госсовета, Народно
го собрания й правительства Даге- 
стана.  ̂ ^

ВЗРЫВ В ОФИЦЕРСКОМ 
л п п г ^ и т и и  В ДАГЕСТАНЕ

138-й мотострелковой бригады, дислоцирующейся в 
Дагестане. Оо этом корреспонденту РИА “Новости”шакске в

живут, в'основном, молодые офицеры, выпускники^военных училищ

офицер штаба 58-й армии, расположенного во Владикавказе, 
асно информации, общежитие было сдано в эксплуатацию недавно,

ода, прибывшие в бригаду для прохождения службы. Какими-либо 
-иями о жертвах и объемах разрушения, по словам источника, штаб 

а не располагает. Офицер сказал также, что до выяснения обстоятель- 
.в и причин теракта представители штаба 58-й армии не намерены выдви

гать какие-либо версии, чтобы не нагнетать и без того сложную обстановку 
в Дагестане.

✓— с ш и >

П О С Ш Щ Ш  С П И Р Т А  И Щ У Т  О БХ О Д Н Ы Е  П УТИ
РИА “Новости”. Шесть контейнеров с контрабандным спиртом обна- 

>ужили пограничники поста “Махачкала-порт” при досмотре груза, при
бывшего морем из Баку. В них были не бутылки с минеральной водой, как 
значилось в сопроводительных бумагах, а 352 бочки со спиртом. Еще 64 
' нны спирта были найдены в порту Сухуми на турецком сухогрузе.
Г

К У Б А Н Ь :
“КРАСНЫЙ ПОЯС НА БЕЛОЙ ЧЕРКЕСКЕ99

Тенгиз ГАМ КРЕЛИДЗЕ  
Политический обозреватель "СГ”

ве... Гарантом безопасности
русского народа является Рус-

1. Она

Кубань - житница Северного 
Кавказа. Давно уже этало
ном вкуса и качества стали 

здешние сметана, масло, зна
менитый белый пш еничный 
хлеб.

В этом сезоне жатва на Ку
бани, как никогда за последние 
годы, была не просто уборкой 
урожая, а прежней “ грандиоз
ной битвой за хлеб” . Избранный 
в конце прошлого года губер
натором Николай Кондратенко 
и его команда приложили по- 
истине титанические усилия, 
дабы обеспечить не только ма
териальную и организационную 
поддержку жатве, но и взбод
рить моральный дух хлеборобо- 
в. Бессчетные совещания, про
верки, комиссии, постоянные 
сводки о ходе уборки в прессе, 
возрож дение  соревнования 
среди комбайнеров, хозяйств и 
районов...

Впрочем, погодные условия 
были действительно м акси
мально приближены к боевым. 
Проливные дожди буквально 
затопили некоторые из райо
нов, во многих местах выпада
ло по нескольку месячных норм 
осадков. Тем не менее урожай 
собран неплохой. Получено 
примерно 3,7 миллиона тонн 
знаменитой кубанской пшени
цы.

Но ведь главны й вопрос 
всегда: как удастся самим крес
тьянам распорядиться своим 
добром - хлебом? Ведь на про-

дарского края 
Эт

Крымск и др., куда иноземцам
1. От-и инородцам путь заказан, 

ныне не допускается регистра
ция по месту жительства суп
руга, прибывшего из государ
ств СНГ, кроме Беларуси, если

ская национальная армия. Она 
должна быть очищена от лиц 
с демократическими и интер
национальными взглядами” . 
■ Л а к это выглядит на прак- ■V

с момента регистрации его бра- 
данином Российскойка с гражданином _ 

Федерации, проживающим на 
территории Краснодарского 
края, прошло менее 5 лет” .

Кому надо, соединятся в 
браке и без оглядки на пятилет
ний карантин. Но всякий чуже
странец, занесенный сюда в 
поисках семейного счастья, от
ныне знает и помнит: он - 
нелегал. Без кубанской пропис-

ктике? В одно из воскресе
ний на краснодарский коопе
ративный рынок въехал “Ика
рус” . Отворилась его дверь, и 
на базарную площадь, грохо
ча сапогами, высыпали чело
век шестьдесят, в форме, с 
н а гайкам и , с вы ражением  
злого азарта на лицах. “Выпус
кать только русских!” - разда
лась команда, и ворота рынка 
были тотчас же взяты на за
пор, к ним приставили часо
вых. Через несколько минут в 
автобус были отконвоированы

тяжении всех лет советской 
власти они были лишены этого 
права.

Что ж, на время жатвы вся Ку
бань стала как бы одним боль
шим колхозом. Руководитель 
это го  “ колхоза ” губернатор 
Н.Кондратенко издал ряд жест
ких распоряжении по подчинен
ным “цехам” . Подобных адми
нистративных рамок крестьяне 
края не видели уже давно. Так, 
всем сельхозпроизводителям 
Кубани, включая АО и ферме
ров, губернатор просто запре
тил вывозить за пределы края 
зерно,- подсолнечник, жмых, 
шрот и патоку без специально
го разрешения краевого прави
тельства... Позже Н.Кондратен
ко дал команду опять же руко
водителям всех хозяйств, фер
мерам незамедлительно при
ступить к  сдаче зерна на хле
боприемные предприятия.

Ситуация с полученным хле
бом на начало осени была та
кой. Из 3,7 миллиона тонн пше
ницы более 1,5 миллиона тонн 
выдано самим крестьянам в ка
честве натуроплаты, 405 тысяч 
тонн засыпаны на семена, 312 
тысяч тонн поступили в регио
нальный фонд. Еще часть зер
на пойдет на фураж, остальная 
же пшеница должна быть про
дана, в основном, в другие ре
гионы. Но...

Кондратенко ввел столько 
запретов и ограничений, проти
воречащих Конституции РФ, что 
говорить о реальных правах 
граждан сегодня на Кубани не 
приходится. И не только в сфе- 
~е хозяйства...

естный закон, сотворенный 
кубанскими парламента

риями, звучит так: “осуществле
ние права граждан Российской 
Федерации на выбор места жи
тельства на территории Крас
нодарского края не должно на
рушать законные права и инте-

ки его не примут наг работу, не 
пустят в поликлинику... Ему не 
продадут квартиру или дом, не 
позволят приобрести м ал о 
мальский участок земли.

Хотя особняки, выстроенные 
“приезжими” из других регио
нов Кавказа, по-прежнему "раз
дражают” местных казаков. Ата-

первые несколько торговцев, 
по виду с Кавказа. В злобном
нетерпении, подогреваемом 
базарной публикой, взламыва
лись топорами двери складов, 
срывались замки в подсобках
и п с

П
ман А.Аникин так декларирует 
свою “программу”. Заявив о не
обходим ости  немедленного  
возвращения казачеству всей 
собственности, принадлежав
шей ему на 1 января 1917 года, 
атаман перешел к националь
ным вопросам.

Позиция А.Аникина такова - 
все, кто родился в объявивших 
себя суверенными республи
ках, должны верйуться на свою 
родину. Атаман подчеркнул:”С- 
читаем целесообразным начать
подготовку к  принудительному 
обмену квартир, оставленных
русскими беженцами в Армени-
и, Азербайджане, Грузии, Чеч
не и других республиках, с

ресы лиц, постоянно прожива
ющих на территории Красно-

от закон был прежде хоть 
отчасти милостив: дозволял 
прописаться мужу к жене или ей 
к нему, колиуж он или она - “не
коренные". Теперь и с этим по
кончено. Июльским постановле
нием законодательного собра
ния определен перечень горо- 

ов: А напа , С очи, Т уап се ,
е л ен д ж и к, Н о в о р о с с и й с к ,

гражданами этих суверенных 
государств, проживающих на 
К убани .

Цитирую постановление ку-. 
банского губернатора. Это он, 
дабы выправить демографичес
кий вывих, распорядился “ре
шить вопрос с главами адми
нистрации на местах о включе
нии в состав комиссий мигра
ционного контроля до 70 про
центов коренного населения, 
казачества” .

Газета “Кубанские новости” , 
соучредитель которой - адми
нистрация края, подзаголовком 
“ Бог, Нация, Труд” печатает ин
тервью с лидером “Русского на
ционального единства” Барка
шовым. Он открывает читате
лям, что “ в православной тра
диции свастика является важ -. 
нейшим символом и означает 
присутствие Бога” . Он реклами
рует деятельность своих отря
дов на Кубани: “Создаем опор
ный пункт для национально-пат
риотического воспитания под
ростков..."

Спустя полтора месяца та же 
газета представляет команди
ра одного из местных подраз
делений РНЕ, и тот излагает 
свою программу: “Необходимо 
национально-пропорциональ
ное представительство русских 
людей в органах власти, в пра
воохранительных органах, в 
торговле и предпринимательст-

одвалах.
"олномочный представи
тель П резидента  РФ  в 

Краснодарском крае Виталий 
С пиридонов доклады вал в 
Кремль: “Деятельность губер
натора Краснодарского края 
полностью определяется его 
политической и жизненной по- 
зи ц и е й :” Вся проводим ая в 
России политика является пос
ледовательны м геноцид ом  
российского народа (в первую 
очередь русского), осущест
вляемого в угоду и под непо
ср ед стве н н ы м  ко н тр о л е м  
транснациональных империа
листических сил” . Этот тезис 
не нуждается в комментариях.

Тем не менее всекубанский 
поход на инородцев, начало 
которого протрубил не кто-ни
будь - сам губернатор, ярост
но продолжается. И ни Мин- 
нац с его многочисленным чи
новничьим аппаратом, ни но
вый вице-премьер Абдулати- 
пов, курирующий в правитель
стве “национальный вопрос” , ни 
сам Президент, наконец, явля
ющийся гарантом Конституции, 
- никто из обладателей верхов
ной власти еще не сказал: Оду
майтесь и прекратите!"

Все происходящее на Куба
ни демонстрирует процессы 
во многих российских регио
нах. Но здесь, на Кавказе, в 
среде м ногонациональной, 
среди соседних республик с 
их сложной политической жиз
нью, они особенно взрывоо
пасны.

Региональный сепаратизм; 
являющий себя теперь уже и 
в этой тонкой сфере - межна
циональные отношения, - не 
доведет до добра. Вот чем у г
рожает Кубани самостоятель
ная - до полной бесконтроль
ности со стороны центра - на
циональная политика ее гу
бернатора. А возрождение ка
зачества, вспомним, началось 
не снизу, из народных слоев, 
а из московских кабинетов, 
где и поныне не перевелись
любители загребать жар чужи
ми руками. И пристегивать
красный пояс к белой казачьей 
черкеске.
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“ЗАГНАННЫХ ЛОШАПЕН  
ПРИСТРЕЛИВАЮТ. НЕ ПРАВДА ЛИ?1

Окончание
связь с Москвой до последнего време
ни позволят держаться у  власти Пре
зиденту Лукашенко, играющему в хок
кей со своей собакой из-за отсутст
вия других партнеров. Потому и ос
вобожден от председательства в  Со
юзе четырех.

ГРУЗИЯ. Вступила в СНГ под 
военно-политическим нажимам. Гео-

го сотрудничества сводится на нет тя
желой внутриполитической ситуацией 
и алогичной политикой в отношении
ближнего зарубе

ТАДЖИКИСТАН. Откровенно про-

гпафическо-политический центр 
Кавка " '  ■”авказа Важнейшее звено Транскав
казской магистрали. Традиционная 

I Запад и Россию. Ини-ориентация на 
циатор создания Черноморского 
альянса Конфликты в Абхазии и Цхин
вальском регионе заморожены - именно 
там проявилась полная неспособнос
ть СНГ оказать решающее влияние 
на их разрешение. Президент страны 
пользуется редким международным ав- 
пюритетом, что вызывает определен
ное раздражение Кремля

КАЗАХСТАН. Наблюдается по-

I степенное охлаждение к СНГ. Пророс- 
сийские позиции подвергаются пере- 

в смотру. Абсолютно самодостаточ- 
! ное государство. Лидер Центрально- 
5 Азиатского региона. Не исключено его 
|  превращение в одного из основных экс- 
5 портеров нефти в мире. Президент 
|  Назарбаев считается наиболее праг- 
|  матичным политиком на всем про- 
I странстве бывшего СССР.

КЫРГЫЗСТАН. Позиции в СНГха-

российская ориентация Власть Прези
дента Рахманова держится на присут
ствии российских войск Государство 
находится в состоянии полураспада. 
Пятилетняя гражданская воина унес
ла жизни 50 тысяч человек

ТУРКМЕНИСТАН. Основной по
ставщик природного газа Блестящие 
экономические перспективы Провозгла
шена политика постоянного нейтра
литета

УЗБЕКИСТАН. Единственное го
сударство в Средней Азии, ориенти
рованное на США и "Западную Евро
пу. Пользуется взаимностью. Глава 
государства Ислам Каримов - рас
четливый политик.

УКРАИНА. Одно из крупнейших го-

ропы. Наиболее серьезный конкурент 
России во всех отношениях Заключи-

Хартию об особых отношениях с 
торонник регионального со-

озиции в Сп1  ха- 
' рактеризуются внешним безразличием 

Член Союза четырех Особый упор делает
на региональном сотрудничестве и раз
витии двусторонних связей. Пользуется 
благоволением международных финансо
вых Iх институгпов.

МОЛДОВА. Ситуация сродни гру- 
чской Тяготеет к Румынии. Тесноезинскои. Тяготеет к Румынии__

соседство с  будущими членами НАТО 
определяет назойливое внимание Рос- 

, сии
РОССИЯ. Один из инициаторов 

. создания СНГ. В силу исторически сло- 
I жавшегося комплекса политико-эконо

мических причин и в результате пос
леднего "разделамира” приобрела экс
клюзивные права на особое положение 
на постсоветском пространстве. В 
перспективе - одно из наиболее раз
витых государств мира. Естествен
ная привлекательность равноправно- 
Ч__________________________

ла Хартию 
НАТО. Спи' 
трудничества. Пользуется доверием и 
особым вниманием партнеров. И не 
только.

В такой ситуации абсолютно понят
но стремление членов ближнего зару
бежья создавать свои кружки. По инте
ресам. По типу уже реально существую
щей оси Киев-Тбилиси-Баку-Ташкент. 
Или центральноазиатского альянса.

В итоге сегодня - с довольно боль
шой долей вероятности - можно пред
положить несколько вариантов разви
тия событий. В первую очередь, окон
чательный развал Содружества на, как 
минимум, три самостоятельных обра
зования. Второе - превращение его в 
нечто индифферентное и более рас
плывчатое, чем сейчас. По образу и по
добию Содружества Британского. Са
мым неожиданным может оказаться пре
творение в жизнь давным-давно произ
несенной Левоном Тер-Петросяном 
фразы о СНГ без России. И, наконец. 
Содружество может просто развалить
ся. Ведь загнанных лошадей пристре
ливают. К сожалению.

И, кажется, к этому готовы все.

Т О Р Г О В Ы Е  СТУ ПЕН И, У В О Д Я Щ Е Е  В Н И З  ОТ П О Р Я Д К А
Варкетильское метро к храму не 

иеет никакого отношения. Но тем 
е менее и здесь, как в древние вре- 
1ена у храмов, толпятся торговцы. 

Они оккупировали не только про
ходы тоннелей, но и выходящие 
лестницы, чиня весьма большие не
удобства пассажирам.

Самое удивительное, что букваль
но в двух шагах от станции метро
политена находится настоящий про
довольственный рынок, а чуть ниже 
- довольно просторная, еще полнос
тью необжитая, смешанная ярмар
ка.

Вот и спрашивается, какой ре
зон устраиваться на раскладных 
стульчиках вдоль трассы движения 
пассажиров до самого выхода в го
род. Понятно, что движущей силой 
этих несанкционированных действий 
выступают неистребимые личные 
коммерческие интересы и желание 
опередить конкурентов. Но ведь есть 
же разумный предел гипертрофиро
ванным желаниям и расширяющим
ся неудобствам для тех, ради кого 

возводились сложные метрополите-

новские сооружения.
Учитывая то, что данное обстоя

тельство приобрело зримый объектив
ный характер и подобное происхо
дит практически на всех периферий
ных станциях метро, дело явно при
обретает общественное значение.

Не исключено, что при продолжа
ющемся административном попусти
тельстве откровенная торговля может 
развернуться в самих вагонах метро, 
где в качестве лотков могут быть ис
пользованы сиденья, а каждый пас
сажир - рассматриваться в качестве 
потенциального покупателя.

Непобежденная приказами, распо
ряжениями, постановлениями неор
ганизованная торговля и сопутствую
щая ей антисанитария, а также бес
порядок наступают все шире. А ведь 
несдержанные обещания - это не 
только прогрессивно возрастающие 
для населения неудобства, но и явно 
теряемый административный автори
тет. Неучитываемые торговые побо
ры побеждают закон...

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ 
" С П

В ОЖИДАНИИ ПОВТОРНЫХ ВСТРЕЧ
Начались стыковые игры сборных команд различных стран Европы за

право выступать в будущем году на чемпионате мира по футболу во Фран-
‘Д И 1

СЛАВНОМУ СЫНУ ОТЕЧЕСТВА ПОСВЯЩАЕТСЯ
Открытие памятника М ем еду Абаш идзе

му событию, свидетелем которого 
являемся мы сегодня. Нация, если она 
действительно хочет быть нацией,

30 октября в Батуми состоялось 
открытие памятника Мемеду Аба
шидзе, выдающемуся общественному 
деятелю Грузии.

Имя Мемеда Абашидзе бессмерт
но так же, как и идея свободы, един
ства Родины, осуществлению которой 
он посвятил свой талант и жизнь, 
достойные подражания.

На открытие памятника Мемеду

наследие. Ведь без прошлого - нет ниям. У
будущего, нет настоящего. 

Не

Абашидзе прибыли Президент стра- 
Шеварл 

ль Парламента Зу
ны Эдуард еварднадзе, председате- 

Зураб Жвания, Гос- 
министр Нико Лекишвили, члены 
Правительства и парламентарии, 
министры, представители интеллиген
ции, деятели науки, культуры, искус
ства. Вписывается еще одна яркая 
страница в летопись Грузии, богатой 
традициями и почитающей духовное

1есмотря на проливной батумский 
дождь, у входа в Приморский парк было 
многолюдно. В торжественной обста
новке Эдуард Шеварднадзе и Аслан 
Абашидзе открыли величественный па
мятник работы Элгуджи Амашукели.

В Батумском государственном дра
матическом театре им.ИНавчавадзе был 
дан торжественный концерт, посвящен
ный знаменательному событию.

С теплыми словами приветствия к 
собравшимся обратился Президент 
страны Эдуард Шеварднадзе. ‘Считаю, 
что необходимо установить и в Тби
лиси памятник Мемеду Абашидзе, как 
символ единения и целостности Гру
зии; финансирование и содействие 
беру на себя. Это созвучно нынешне-

В сл ед  за со б ы тием

ИДЕЯ “КАВКАЗСКО ГО  Д О М А ” 
СТАНОВИТСЯ РЕАЛЬНОСТЬЮ

- единодушно отметили участники 
Международного семинара-совеща
ния химиков и химиков-технологов 
стран Кавказа и Черноморского ре
гиона, проходившего в Кутаиси.

Тема форума - “Использование

З.ФРЕНКЕЛЬ 
Представитель грузино-израиль

ской научно-производственной фир- 
“Экотекс , профессор:

цйи. В Москве на стадионе “Динамо” сборная России принимала нацио
нальную команду Италии. Матч проходил в сильный снегопад, но полу
чился боевым, интересным.

В первом тайме, несмотря на усилия соперников, счет не был открыт. 
На пятой минуте второй половины игры гости разыграли быструю комби
нацию, и Кристиан Биери* послал мяч в ворота хозяев - 1:0. Через две 
минуты Сергей Юран сравнял результат - 1:1.В  дальнейшем счет не изме
нился.

С таким же счетом завершился матч в Ирландии, где местная сборная 
принимала футболистов Бельгии. Счет хозяева поля открыли уже на седь
мой минуте. Сделал это Ирвин. Но через 23 минуты Нилис восстановил 
равновесие.

С крупным счетом 7:1 команда Югославии нанесла поражение сбор
ной Венгоии на ее поле. На второй минуте счет открыл Брович. Через две 
минуты Джукич увеличил результат - 2:0. На десятой минуте Савичевич, а 
затем трижды - на 26-й, 41-й и 51-й минутах - Миятович довели счет до 

; 6:0. Седьмой гол в ворота хозяев послал Микошевич. Лишь после этого 
I Олеш на 78-й минуте забил гол престижа.

Сборная Хорватии дома принймала футболистов Украины и победила 
I - 2:0. Счет на 11-й минуте открыл Бобич, а на 49-й минуте итог встречи 
! подвел Власович.
I Ответные матчи команд - через две недели.
I  Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ - “ СГ”У

природных ресурсов и вторичного 
сырья” - оказалась важной не толь
ко для Грузии. Она привлекла вни
мание виднейших ученых и деловых 
людей Израиля, Ирана, Греции, Ру
мынии, России, Азербайджана, Ар
мении, Украины и многих других 
стран, приславших на кутаисскую 
встречу своих представителей. Ор
ганизован форум по инициативе Гру
зинского химического общества, 
Отделения химии и химической тех
нологии АН Грузии, Тбилисского го- 

:итета имени 
проведение 

столь важной встречи специалистов 
стало возможным благодаря Между
народному обществу возрождения 
грузинского бизнеса (президент -  
академик ТЛомтадзе), взявшему на 
себя спонсорство.

Слово - участникам кутаисского 
форума.

- Встреча позволяет открыть но
вые возможности для успешного со
трудничества. А это реальный путь 
к совершенствованию бизнеса, кото
рый, по глубокому моему убеждению, 
является основой основ благосостоя
ния народа всей страны.

Мы желаем всего самого наилуч
шего нашим грузинским коллегам и, 
в частности, организаторам этих 
полезных для всех встреч, убедивших 
нас в том, что “Кавказский дом ” 
следует возводить общими усилия
ми. Это - возможно, это - реаль
ность.

Ш.СИДАМОНИДЗЕ 
Президент Химического общест

ва Грузии, декан химического фа
культета ТТУ, доктор химических 
наук, профессор:

- Кутаисские встречи оказались
значительной вехой в сотрудниче
стве специалистов стран Кавказа
и Черноморского региона. На этом 
форуме они заложили основу Меж
дународной Ассоциации хим иков  
стран Кавказа и Черноморского ре
гиона, вокруг которой объединятся 
видные ученые, специалисты и обо
юдными усилиями решат проблемы 
глобального характера, связанные с 
химией и химической технологией:

НЛЕКИШ ВИЛИ
Вице-президент Химического об

щества Грузии, доктор химических 
наук, профессор:

- От имени участников форума 
хочу выразить благодарность всем, 
кто оказал содействие в  проведении 
этой встречи. Высоко оценили ее роль 
ведущие научные центры многих  
стран, приславшие в адрес кутаис
ского форума поздравления. Среди 
них - российский институт Химико
технического университета имени 
Менделеева, Институт химической 
физики РАН, кафедра высокомолеку
лярных химических соединений МГУ 
имени Ломоносова и т.д. Они про
явили глубокую заинтересованность 
в разработке научно-технических 
проектов по проблемам, которые 
были рассмотрены в Кутаиси.

На форуме произошло еще одно 
важное событие - была основана 
Международная академия химиков. 
А это значит, что Грузия станет 
отныне одним из центров научных 
достижений в области химии и хи 
мических технологий.

Впервые на кутаисском форуме 
мы сообща с зарубежными коллегами 
решали важнейшие проблемы, свя
занные с  использованием природных 

ресурсов и вторичного сырья.__

В.ДЖАФАРОВ
Заместитель директора Институ

та полимерных материалов АН 
Азербайджана, профессор:

- Кутаисская встреча химиков важна 
и с политической точки зрения. Это се
рьезный задел в строительстве “Кав
казского дома”, который должен при ' 
сти на эту древнюю землю мир и ом 
действие. Мы - соседи и должны доро
жить этой близостью. В ноябре в Сум
гаите проводится международная кон 
ференция по проблемам экологии, и наши 
грузинские друзья, безусловно, будут ее 
участниками. Нам всем жить в “Кав
казским доме” под одной крышей, нам 
вместе решать проблемы, связанные с

Кетеван ТАВАМАШВИЛИ 
Пресс-секретарь Химического 

общества Грузии, студентка ТГУ

должна жить жизнью своих героев и 
их примерами, - сказал Президент. - 
Сегодня в Батуми на этой прекрас
ной земле Грузии, фузинскии народ 
установил памятник славному сыну 
не только в знак благодарности, но 
и для того, чтобы, глядя на него, под
ражать ему, следовать завещанию 
человека, являющегося учеником 
Ильи, глашатаем идей Ильи, славным 
продолжателем дел Ильи. Его заве
щанию всегда будут верны фузины, 
проживающие в Аджарии, в Грузии 
в целом и за ее пределами.

Сегодня меня очень радуют блес
тящее оперное искусство Аджарии, 
театральные постановки, новый облик 
Батуми. Однажды я сказал, что очень 
трудно человеку выйти из тени пред
ков - сыну, внуку, будущим поколе- 

Мемеда Абашидзе замечатель
ные потомки. Аслан Абашидзе не 
нуждается ни в какой тени, он сам по 
себе является достойным лидером.

Недалек тот день, когда Грузия 
восстановит свою целостность, станет 
единой, и мы все вместе будем отме
чать этот факт в день ознаменования 
государственности Грузии, в 2000 
году”, - сказал Эдуард Шеварднадзе.

К собравшимся обратился Пред
седатель Верховного Совета Аджа
рии Аслан Абашидзе. “Я хочу ска
зать большое спасибо интеллиген
ции Грузии, представителям дипло
матического корпуса, господину 
Президенту, членам Правительства, 
прибывшим сюда, - отметил А.Аба
шидзе. - Аджария доказала, что не 
на словах борется за единое могу
щественное государство. Мы стара
емся, чтобы не было создано в Гру
зии каких-нибудь дополнительных 
происков теми силами, которые со
здают новые трудности матери- 
Родине, стараемся на деле показать, 
что такое любовь к нации, Родине и 
что такое подлинная поддержка влас
тей. Так было прежде, так сегодня, 
так будет и впредь. Кстати, мы были 
первыми и во время выборов, когда 
голосовали за нашего Президента” 

30 октября вечером Президент
Эдуард Шеварднадзе и сопровождаю- 

Тошщие его лица отбыли в Юилиси.
Александра ЛОМАДЗЕ 

_______ г.Батум!^

31 О К Т Я Б РЯ  
П Я Т Н И Ц А  
ТБИЛИСИ 

I канал
7-50 - Алиони. 9.00 - “Династия”. 

10.00 - Трансляция заседания Парла
мента. В перерыве - телесериал ‘ Ис
тория любви”. 18.00 - Моамбэ. 18.10 - 
Есть во множестве цветов. 18.40 - 
Евгению Харадзе - 90. 18.55 - 50/50. 
19.55 - Моамбэ. 2030 - Реклама, анонс. 
2035 - Басти-Бубу. 2055 - Профиль. 
21.10 - Прогноз погоды. 21.15- Аспа- 
юзи. 21.25 - Лотерея для всех. 22.00 - 
Зесткик. 22.20 - ВидеФштруль-02. 

2230 - Пресс-сшшя. 23.00 - Теле-сине- 
видео. 23.40 г Дело. 0.00 - Моамбэ. 
0.10 - Профамма “Дге” 035 - Чемпи
онат Грузии по футболу. “Динамо” 
(Тбилиси) - “Локомотив’ (Тбилиси).

19.00
П канал

19.20 - 
- Регби. 2030 - 

I "История любви”. 21.15 
й. 2135 - Миссия. 2150 - 

- Рекламный блок и Ин-

- Информация.
Телезал сказки. 20.00
Телесериал 
- Чета 
Вчера.
формация. 2235 - Американский ху
дожественный фильм “Винчестер-73” 
В завершение профаммы - музыка. 1

форд. 1130 - Мультфи. 
Музыка. 1230 - Инфо

КАВКАСИА
11.00 - Гимнастика. Синди Кр 

ильмы. 12.1. 
ационнь

выпуск "П ост-ф акт
кументапьный фильм, 
риканский художественный фильм) 
Сильверадо”. 15.40 - Музыка. 16.00

- Спортивная передача “Звезды”. 16.45
- Мультфильмы. 17.30 - Информа
ционный выпуск “Иост-фактум”. 
18.00 - Музыка. Ночной эфир: 0.05 - 
Музыка. 0.30 - Американский худо
жественный фильм ДжеидТ ^
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